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Mercadona” ha pasado de ser el simple nombre de un supermercado, en sus orígenes, 
a integrarse como palabra común en nuestras conversaciones diarias. Las habilidades 
que esta cadena de supermercados ha sabido ‘copiar’ de las tiendas pequeñas -a las que 
queremos y debemos seguir acudiendo porque han estado y estarán siempre ahí-, como 
son la cercanía y la capacidad para escuchar las tendencias del consumo y las necesida-
des del cliente, al que llaman ‘jefe’, han hecho de esta marca un valor conectado a la tierra 

en la que se establecen.

Y precisamente por esta razón abren hoy nuestro semanario: porque esta empresa ha decidido apostar en 
los próximos meses por la provincia de Ciudad Real de forma fi rme, donde tienen previstos varios cambios de ubicación y 
remodelaciones en tiendas tanto de la capital, como en Manzanares, Socuéllamos, La Solana o Villarrubia, donde van a implan-
tar un nuevo tipo de supermercado efi ciente cuyo ‘modelo’ ya funciona en la tienda de la Plaza de las Terreras, en la capital. 
Fran Solís y Clara Manzano han recorrido esta tienda-prototipo junto al director de Relaciones Externas de Mercadona en 
Castilla-La Mancha, José Ruiz, quien nos ha contado todos los secretos de su funcionamiento.

Esta empresa, que mantiene 1.100 puestos de trabajo en Ciudad Real -la primera provincia en la que abrió una tienda dentro 
de la región, la de la calle Olivo de la capital-  y 3.453 en Castilla-La Mancha, generó cien de ellos el pasado año, en plena 
pandemia, circunstancia que subraya la decidida apuesta de la compañía por la generación de empleo y riqueza, además de 
su intención de librar su “batalla por la calidad”, como el presidente de la compañía, Juan Roig, anunció en su rueda de prensa 
de resultados anuales, hace un par de semanas. 

De hecho, en Castilla-La Mancha, la empresa sigue creciendo con la normalidad de lo cercano, mientras suma productos 
de la tierra a sus lineales, entre los que están los elaborados por empresas que también crean mucho empleo en la provincia 
y la región, como son Incarlopsa, en Tarancón, que proporciona todos los alimentos relacionados con el jamón y la carne; 
Schreiber Foods, en Talavera de la Reina, que hace los yogures; Mercomancha, en Manzanares; la Denominación de Origen La 
Mancha y la cooperativa Virgen de las Viñas, para hacer vinos; la berenjena de Almagro; Tosfrit, en Manzanares y Champinter, 
de Albacete. Confi amos en que continúe esta línea de apuesta por los productos de calidad castellanomanchegos.

Pero, en nuestras páginas, esta semana también te hablamos de otros asuntos, como la nueva manera de acceder a las Lagu-
nas de Ruidera, un parque natural atravesado por una vía que ha estado ‘tomada’ hasta ahora por los coches y que, desde ya, 
facilita el camino a su disfrute por parte de los senderistas y los ciclistas, como te cuenta Belén Rodríguez.

En otro orden de cosas, Laura Espinar ha entrevistado a Manuel Andrés Rodrigo, catedrático en Ingeniería Química, el nuevo 
decano de la Facultad de Ciencias y Tecnologías Químicas de Ciudad Real, quien asegura que “producimos una gran cantidad 
de ciencia y podemos posicionar a Castilla-La Mancha en el mapa de la investigación a nivel mundial”.

Y te invito también a que leas el reportaje de Raúl Fernández sobre Paula Sevi-
lla, José González Barragán, Sonia Molina-Prados y Herminia Parra, los cuatro 
velocistas ciudadrealeños que, por primera vez en la historia, formaron parte 
juntos de la Selección española de Atletismo en el Mundial de Relevos. Todo un 
logro que aplaudimos desde aquí.

Como siempre, te deseamos una feliz lectura de mayo.

Conchi Sánchez Hernández

Empresas que apuestan 
por la provincia

La firma de la directora

ELENA ROSA
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Texto: Fran Solís
Fotos: Clara Manzano

Economía

Ciudad Real puede considerarse como un punto estratégico para Mercadona. No en vano en la 

provincia ciudadrealeña comenzó la andadura de la compañía en la región, siendo también la pro-

vincia que cuenta con un mayor número de tiendas de todas las que hay en Castilla-La Mancha, 

con un total de 25, de las que seis se encuentran en Ciudad Real capital. Una de ellas, la que está 

en la Puerta de Toledo, se trasladará muy probablemente hasta la carretera de Toledo, concreta-

mente donde anteriormente se ubicaba el supermercado Día

Mercadona afi anza 
su apuesta por la 

provincia: hará más 
efi cientes y cambiará de 
ubicación siete tiendas
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Contando a los empleados que 
hay en toda la provincia, la 
plantilla de Mercadona está 
formada por 1.100 trabajadores 
y trabajadoras que poseen un 
“empleo estable y de calidad”, 
generando con ello un impor-
tante número de puestos de 

trabajo, según indica en una entrevista concedi-
da a Lanza el director de Relaciones Externas de 
Mercadona en Castilla-La Mancha, José Ruiz Mar-
tínez.

Mercadona inició en Ciudad Real capital su ex-
pansión por todo el territorio regional allá por el 
año 1988 con la apertura de su tienda en la calle 
Olivo. A partir de ese momento la compañía ha 
seguido creciendo por toda Castilla-La Mancha 
hasta el punto de tener actualmente un total de 
75 tiendas (25 en la provincia de Ciudad Real, 21 
en la provincia de Toledo, 16 en Albacete, 7 en la 
provincia de Guadalajara y seis en la provincia de 
Cuenca) y 3.454 trabajadores. De hecho, durante 
el pasado 2020 Mercadona generó cien puestos 
de trabajo en toda la Comunidad Autónoma, cir-
cunstancia que, a pesar de las difi cultades provo-
cadas por la pandemia, pone aún más en valor la 
decidida apuesta de la compañía por la calidad y 
por la generación de empleo y riqueza.

Siguiendo un proceso de modernización y ade-
cuación a los nuevos tiempos, y teniendo muy 
presente una decidida apuesta por el cuidado y 
el respeto por el medio ambiente y la efi ciencia 
energética, Mercadona va a reformar, modernizar 
o cambiar de ubicación a lo largo del presente año 
un total de siete tiendas en la provincia de Ciudad 
Real (en el conjunto de Castilla-La Mancha se hará 
en 12 supermercados), en lo que se ha denomina-
do como supermercados efi cientes y sostenibles. 
En concreto, de cara al próximo julio la tienda que 
Mercadona tiene en Socuéllamos cambiará de 
ubicación, mientras que en el mes de noviembre 
las dos tiendas de Manzanares darán paso a una 
tienda de mayor tamaño dentro de la localidad. 
También en noviembre cambiarán de lugar las 
tiendas de La Solana y Villarrubia de los Ojos. 

En cuanto a las seis tiendas que Mercadona tie-
ne en Ciudad Real capital, cuatro de ellas ya se 
encuentran reformadas y se han convertido en 
supermercados efi cientes, mientras que las dos 
tiendas que restan lo harán en breve. Una de ellas 
es la que está situada en la calle Real, mientras 
que la segunda, la que se encuentra en la Puerta 
de Toledo “seguramente se traslade hasta la ca-
rretera de Toledo a la entrada a Ciudad Real, con-
cretamente donde anteriormente se ubicaba el 
supermercado Día”, matiza José Ruiz. 

Inversión de 114 millones 
de euros en Castilla-La Mancha
Durante los tres últimos años, concretamen-
te dentro del periodo comprendido entre 2018 y 
2020, la empresa de supermercados físicos y de 
tienda online Mercadona, que está realizando a su 
vez una importante transformación para impulsar 
un modelo de empresa más digital, sostenible y 
productiva, ha llevado a cabo una importante in-
versión en el conjunto de Castilla-La Mancha, la 
cual ascendió hasta los 114 millones de euros, de 
los que 39 millones de euros se invirtieron duran-
te el pasado año. En este sentido, el director de 
Relaciones Externas de Mercadona en Castilla-La 
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Mancha, José Ruiz, comenta que de cara a 2021 la 
inversión de la compañía en la región puede su-
perar a la realizada en 2020, debido a las “nume-
rosas reformas y modernizaciones que se van a 
realizar en algunas tiendas, así como a las apertu-
ras (nuevas ubicaciones de las ya existentes) que 
tenemos programadas”.

Ruiz considera que Castilla-La Mancha es una re-
gión donde “siempre se ha valorado muy bien a 
Mercadona”. Este hecho también ha podido infl uir 
en la importante expansión que la compañía ha 
desarrollado por toda la Comunidad Autónoma, 
encontrándose actualmente dentro de las seis o 
siete regiones con mayor número de supermer-
cados de toda España.

De cara al presente año, Mercadona no tiene 
pensado incrementar su número de tiendas, ni en 
Castilla-La Mancha ni en la provincia de Ciudad 
Real. “En Castilla-La Mancha ya llevamos muchos 
años, nos hemos afi anzado y los clientes tienen 
muy buen concepto de nosotros. Las plantillas, 
por su parte, también se encuentran muy asenta-
das”, matiza José Ruiz, quien explica que  dentro 
de la provincia de Ciudad Real la generación de 
nuevos puestos de trabajo puede llegar una vez 
que todas las tiendas de Mercadona implanten la 
sección denominada ‘Listo para comer’, que con-
siste en un servicio de platos recién hechos entre 
los que se incluyen un amplio surtido de asados, 
como pollo o costillas, bocadillos como el brioche 
vegetal, el bocadillo de jamón, la hamburguesa de 
Angus, o bien platos más saludables, entre los que 
destacan las verduras y los pescados. 

Dentro de esta sección, que lleva relativamen-
te pocos años en funcionamiento, también se ha 
apostado claramente por el respeto al medio am-
biente. Para tal fi n, los alimentos se sirven en en-
vases fabricados en caña de azúcar o cartón.

De momento el servicio de ‘Listo para comer’ 
únicamente se encuentra implantado en algunas 
tiendas de la provincia, dos de las cuales están 
en Ciudad Real capital (dentro del Mercadona de 
las Terreras y el que hay en la zona del Hospi-
tal General). José Ruiz comenta al respecto que 
esta sección “cada vez tiene una mayor demanda, 
puesto que la tendencia suele ser la de cocinar 
menos, sobre todo entre la gente joven y la gen-
te mayor”. Esta sección se implantará por toda la 
cadena de tiendas de Mercadona, por lo que, una 
vez que se lleve a cabo, traerá consigo la creación 
de nuevos puestos de trabajo. 

Casi el doble de compras 
a proveedores de la región en seis años
Desde Mercadona también tienen muy presen-
te y le conceden una gran importancia al hecho 
de poder contribuir a generar riqueza entre los 
principales sectores productivos de los pueblos 
y ciudades donde se encuentran implantadas 
sus tiendas. En la actualidad, dentro de la región, 
Mercadona ya supera la inversión de 1.900 millo-
nes de euros en compras a proveedores de Casti-
lla-La Mancha, tal y como informa José Ruiz, una 
cifra que “prácticamente se ha duplicado en los 
últimos seis o siete años”. 

En este sentido el director de Relaciones Exter-
nas de Mercadona en Castilla-La Mancha indica 
como “la región tiene un sector primario muy 
importante, con productos muy buenos, que tie-
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nen mucho peso dentro del mercado, contando a su 
vez con grandes proveedores. Mercadona tiene, por 
ejemplo a Incarlopsa, en Tarancón, que nos propor-
ciona todos los alimentos relacionados con el jamón 
y la carne; tenemos a Schreiber Foods, en Talavera de 
la Reina, que nos hace los yogures; luego entre nues-
tros proveedores también están Mercomancha, en 
Manzanares; la Denominación de Origen La Mancha 
en vinos; la berenjena de Almagro; la Cooperativa Vir-
gen de las Viñas; Tosfrit, en Manzanares; Champinter, 
de Albacete, que nos proporciona todo lo que guarda 
relación con el champiñón y la seta, etc.”. 

Ahorro energético
El director de Relaciones Externas de Mercadona 

en Castilla-La Mancha, José Ruiz Martínez, expli-
ca como el nuevo modelo de modernización de las 
tiendas de Mercadona, denominadas supermer-
cados efi cientes, persigue, por un lado, que los 
clientes obtengan la máxima comodidad a la hora 
de comprar (un parking amplio, una nueva entra-
da con doble acristalado que evita corrientes de 
aire, unos pasillos más amplios, un nuevo modelo 
de carro de la compra en PVC, etc.), mientras que, 
por otro lado, con el nuevo modelo de tiendas se 
pretende conseguir un mayor ahorro energético. 

“Con este nuevo modelo conseguimos ahorrar 
un 40% respecto al modelo anterior, porque la 
tienda se encuentra mucho mejor aislada y toda 

su iluminación ya es con lámparas LED, que gra-
dúan la intensidad en función de la luz que entra 
desde fuera. Además, se ha producido una me-
jora del aislamiento térmico y acústico, optimi-
zando los materiales y el grosor de paredes y te-
chos, proporcionándose, a su vez, unos arcones 
de congelado más efi cientes energéticamente y 
respetuosos con el medioambiente, entre otras 
acciones”. 

Apuesta por la conciliación
Mercadona es una compañía que apuesta decidi-
damente por mejorar las condiciones de sus tra-
bajadores, tanto desde el punto de vista laboral 
como a la hora de la conciliación. Esta apuesta 
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pasa por seguir impulsando con hechos, iniciati-
vas pioneras en materia de calidad laboral y con-
ciliación. Y aquí es donde Mercadona ha seguido 
avanzando mediante la implantación de una nue-
va jornada laboral de cinco días para el personal 
de sus supermercados. Esta medida, conocida 
internamente como Jornada 5+2, permite al per-
sonal de tiendas descansar dos días completos a 
la semana, así como disfrutar también de ocho 
fi nes de semana largos al año (sábado, domingo 
y lunes).

En este sentido, el director de relaciones Insti-
tucionales en Castilla-La Mancha destaca que 
Mercadona “siempre ha cuidado muy bien a sus 

trabajadores y trabajadoras. Y, al fi nal, no es solo 
lo relativo al sueldo, sino que también se les pro-
porciona otro valor añadido por el hecho de que 
los empleados pueden organizar su vida familiar y 
laboral. De hecho, todos reciben los horarios que 
tienen que seguir con un mes de antelación”.

José Ruiz recuerda también cómo según la políti-
ca de empresa “Mercadona no abre normalmente 
los domingos. Tan solo tenemos 12 aperturas de 
domingos al año, tal y como se recoge en la Ley de 
Comercio de Castilla-La Mancha. Pero los traba-
jadores y trabajadoras ya saben con bastante an-
telación los domingos que van a tener que trabajar 
al año siguiente”.

Mercadona inició en Ciudad 
Real capital su expansión por el 
territorio regional en 1988 con 
la tienda de la calle Olivo
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Texto: Fran Solís
Fotos: Clara Manzano

Uno de los planes más ambi-
ciosos en los que se encuen-
tra inmerso Mercadona, y que 
guarda relación con el cuidado 
y respeto por el medio am-
biente y la economía circular 
es la Estrategia 6.25, mediante 
la cual la compañía está multi-

plicando sus esfuerzos en la reducción de plásticos 
y residuos con un triple objetivo de cara a 2025. 
En este sentido, la compañía se compromete a dis-
minuir un 25% el uso de plástico de sus envases, 
eliminando el que no añade valor y sustituyéndolo 
por otros materiales e incorporando plástico reci-
clado. Asimismo, Mercadona se compromete a que 
para 2025 todos sus envases de plástico sean reci-
clables y a reciclar todos los residuos de plástico 
que genere.

El director de Relaciones Externas de Mercadona 
en Castilla-La Mancha, José Ruiz Martínez, matiza 
como desde Mercadona “ya hemos indicado que 
somos una empresa socialmente responsable, por 
lo que hemos decidido decir sí a seguir cuidando 
el planeta y a contribuir con el cuidado y respecto 
por el medio ambiente”.

Seis acciones concretas
La Estrategia 6.25 de Mercadona contempla seis 

acciones concretas. La primera de ellas consiste en 
la eliminación de las bolsas de plástico de todas las 
secciones. “Actualmente, indica Ruiz, tanto en las 
cajas de los supermercados como en las distintas 
secciones de la tienda ya no hay bolsas de plástico, 
puesto que nuestras bolsas son reutilizables, reci-
clables o compostables”. Esta medida está ya im-
plantada en toda la cadena de Mercadona, por lo 
que puede decirse que este primer objetivo ya se 
ha cumplido.

La segunda acción de la Estrategia 6.25 pasa por 
eliminar los desechables de plástico de un solo uso. 
En este sentido, todos los platos, vasos, cubiertos, 
etc. que los clientes adquieran en cualquier tien-
da de Mercadona ya no tienen únicamente un solo 
uso, sino que se pueden reutilizar y meter en el la-
vavajillas, a la vez que son biodegradables o com-
postables. 

La tercera acción consiste en disminuir el plástico 
de los envases, quitándose allí donde no añada va-
lor o simplemente represente una cuestión estéti-
ca, como bien puede ser el plástico que envuelve a 
los envases de las cremas. Dentro de este apartado 
conviene recordar como anteriormente las cápsu-
las de café que se venden en Mercadona venían en 
bolsas de plástico mientras que ahora ya se comer-
cializan en cajas de cartón. 

Con el fi n de poder disminuir el plástico en los en-
vases, Mercadona trabaja con el ITENE (Instituto 

Tecnológico del Embalaje, Transporte y Logística), 
el cual se encarga de realizar una auditoría de to-
dos los envases que tiene Mercadona para anali-
zarlos y poder garantizar que todos los productos 
sean totalmente reciclables.

La cuarta acción contemplada dentro de la Estra-
tegia 6.25 pretende favorecer que los envases de 
Mercadona sean reciclables, mientras que el quin-
to objetivo compromete a Mercadona a reciclar el 
100% de los residuos de plásticos, algo que ya se 
hace las propias tiendas donde se recicla el cartón, 
el plástico y el poliespán. 

La última acción consiste en ayudar y facilitar el 
reciclaje a los numerosos clientes y consumidores 
que tiene Mercadona, aportándoles información 
útil sobre reciclaje, tanto en la tienda como en los 
envases, por medio de pictogramas indicativos. 

Otras acciones
Desde Mercadona son conscientes de la importan-
cia que tiene separar adecuadamente los residuos 
para poder darles una segunda vida. Por este moti-
vo, durante la apertura de cada tienda 6.25, la com-
pañía reparte un imán explicando dónde debe ir de 
ir cada residuo para su correcto reciclaje.

Asimismo, la empresa ya ha comenzado a indicar, 
mediante pictogramas en todo el surtido de su 
marca propia, el contenedor adecuado donde hay 
que depositar cada envase. 

Economía circular y Estrategia 6.25
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Contenedores de reciclaje a disposición 
de los clientes
En cada tienda Mercadona también pone a dispo-
sición de los clientes y trabajadores unas papeleras 
donde poder desechar correctamente todos los re-
siduos generados.

En este sentido, una de las novedades que ya se ha 
empezado a implantar en alguna tienda, tanto de 
Ciudad Real como de toda España, y que dentro de 
un tiempo ya se encontrará en toda la cadena, son 
las papeleras para reciclar cápsulas de café, y que 
se unirán a las ya existentes para depositar las pilas 
usadas. 

Por otra parte, las tiendas de Mercadona ya han 
empezado a incluir en diferentes puntos estraté-
gicos todo tipo de cartelería, indicando el material 
que debe ser reciclado. Por su parte, todas las bo-
tellas para los zumos de naranja recién exprimidos 
se encuentran hechas con un material 100% reci-
clado y ya se han puesto papeleras en los super-
mercados para ayudar en la separación de envases. 
Otro claro ejemplo puede apreciarse en los pro-
ductos dedicados a la higiene personal donde, por 
ejemplo, los geles exfoliantes, que anteriormente 
se realizaban con micro plásticos, ahora se hacen 
con productos naturales.

Desde Mercadona también se incide en la econo-
mía circular dentro de los productos relacionados 
con la limpieza del hogar. De hecho, algunos artí-
culos como los cubos y los cepillos de barrer ya se 
fabrican a partir de otros plásticos usados que han 
sido reciclados.

También se ha eliminado la cubertería de usar y ti-
rar por otra reutilizable que incluso se puede lavar. 
Y es que la compañía cuenta con un sistema de 
gestión ambiental propio, aplicando los principios 
de la economía circular bajo la premisa de hacer 
más produciendo menos impacto. Todo este es-
fuerzo pasa por impulsar una logística sostenible, 
la efi ciencia energética, la gestión responsable de 
residuos, la producción sostenible y la reducción 
del plástico.

Dentro del ciclo destinado a la economía circular, 
Mercadona lleva a cabo una combinación de logís-
tica inversa, para lo cual cuenta, entre otros ejem-
plos, con instalaciones ad hoc en bloques logísticos 
y un pool de cajas, plegables, palots y palets dise-
ñados para ser reutilizables, 100% reciclables y re-
parables.

Además, Mercadona recicla 220.000 toneladas de 
cartón y plástico (el 100% de los embalajes que usa) 
que tienen una segunda vida en la tienda en forma 
de bolsas de caja o nuevos envases de cartón.

Con la Estrategia 6.25 la compañía 
multiplica sus esfuerzos en la 
reducción de plásticos y residuos

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,222, 7/5/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 12 07/05/2021

Respecto a cómo se ha gestionado 
la pandemia de la Covid-19 des-
de Mercadona, José Ruiz destaca 
el “buen hacer” de la compañía 
en este periodo, al resaltar que 
durante todos estos meses se 
ha garantizado completamente 
el abastecimiento de productos. 

“Desde Mercadona hemos lanzado un mensaje 
de tranquilidad para que no cundiese la alarma 
entre la sociedad, pues el abastecimiento de los 
productos y alimentos siempre ha estado garan-
tizado”.

A este respecto señala la rápida respuesta que 
tuvo la compañía desde el mismo momento en 
que se decretó el primer estado de alarma en 
España. “Lo que hicimos fue reaccionar lo más 
rápido que pudimos. Si el estado de alarma se 
decretó un sábado, a partir del lunes siguiente 
ya estábamos buscando los productos necesa-
rios para mantener la seguridad y para prevenir 
la salud”, para lo cual se facilitaron a los clien-
tes elementos de higiene y prevención como 
gel desinfectante, papel y guantes, a la vez que 
se proporcionó a los trabajadores y trabajadoras 
de Mercadona mascarillas y gafas protectoras, y 
se instalaron mamparas de protección de me-
tacrilato. Por tanto, “la respuesta desde Merca-
dona fue muy ágil, comenta José Ruiz, en espe-
cial para garantizar la seguridad de los clientes 
y de los trabajadores. Y aquí hay que agradecer 
la labor realizada por toda la plantilla, pues sin 
el esfuerzo y el compromiso de los trabajadores 
y trabajadoras no se podrían haber superado los 
diferentes escenarios a los que nos hemos tenido 
que enfrentar durante esta situación”. 

Ruiz destaca asimismo como desde el primer 
momento los empleados de Mercadona han res-
pondido muy bien y han estado siempre “al pie 
del cañón”, a la vez que señala cómo desde Mer-
cadona “se les ha puesto todas las medidas de 
seguridad necesarias”. De hecho, actualmente la 
compañía ha puesto de manifi esto la necesidad 
de vacunar a todos sus trabajadores, al estar con-
siderado el trabajo que realizan como un servicio 
esencial.

Servicio telefónico 3C 
‘Call Center COVID’ 
Con el objetivo de que la plantilla de Mercadona 
se sintiese segura durante la pandemia desde el 
punto de vista sanitario, la compañía ha desarro-
llado desde los departamentos de recursos hu-
manos e informática un servicio adicional tele-
fónico llamado 3C (Call Center COVID). Mediante 
este servicio, “cualquier trabajador que presen-
tase síntomas relacionados con el coronavirus, 
podía ponerse en contacto con este teléfono 
para expresar sus dudas o cuestiones relativas 
al virus, con el fi n de que los profesionales que 
les atendían a través del servicio les dijesen las 
pautas que tenían que seguir y les hiciesen un se-
guimiento personalizado”, señala José Ruiz, quien 
explica que Mercadona “ya contaba anterior-
mente con un servicio médico que respondía a 

las necesidades de cada trabajador. Pero median-
te la implantación del Calll Center se ha facilitado 
mucho la labor a la hora de ayudar a canalizar y 
a gestionar mejor la situación provocada por la 
pandemia”.

Acciones solidarias
Conscientes del impacto social que ha provocado 
la Covid-19, durante la pandemia, Mercadona ha 
incrementado sus acciones solidarias para ofre-
cer una respuesta ágil y decidida a las deman-
das de las personas más desfavorecidas. De esta 
manera se ha apoyado a las distintas entidades 
que trabajan con los más necesitados como son 
el Banco de Alimentos, Cruz Roja, Cáritas, etc. De 
hecho, y por citar alguna de las acciones reali-
zadas, durante la pasada campaña ‘La Gran Re-
cogida de Alimentos’, celebrada del 16 al 21 de 

noviembre de 2020, y llevada a cabo por el Ban-
co de Alimentos a nivel nacional, dentro de los 
supermercados que Mercadona tiene por toda la 
provincia de Ciudad Real se recaudaron 78.000 
euros para ayudar a las personas que estaban 
pasando difi cultades con motivo de la Covid-19, 
según pudo conocer Lanza. 

El director de Relaciones Externas de Mercadona 
en Castilla-La Mancha explica a su vez que du-
rante todo 2020 la compañía “ha donado cerca 
de 500 toneladas de alimentos y productos a las 
entidades con las que ha colaborado, una cifra 
que prácticamente duplica la cantidad alcanza-
da en el año anterior”. Y concluye indicando que 
“desde Mercadona se va a seguir realizando esta 
labor, ya que creemos que tenemos que ser soli-
darios y ayudar en todo lo que sea posible”.

GESTIÓN DE LA PANDEMIA EN LAS TIENDAS
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Sociedad
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Ruidera 
cambia 

para mudar 
el chip del 
visitante

Texto: Belén Rodríguez
Fotos: Clara Manzano 

y PN Lagunas de Ruidera

Peatones, ciclistas y vehículos es-
trenan nueva convivencia en la 
carretera que atraviesa las La-
gunas de Ruidera hasta Ossa de 
Montiel. “Nos va a costar adaptar-
nos, pero a la larga las modifi ca-

ciones redundarán en el benefi cio de todos”, dice 
el director Ignacio Mosqueda, en plena ‘revolu-
ción verde’ del turismo en el parque natural
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Cambiar la carretera para mu-
dar el modelo de las visitas a las 
Lagunas de Ruidera, un parque 
natural atravesado por una vía 
tomada hasta ahora por los co-
ches, que perderán protagonis-
mo en pro de senderistas y ci-
clistas.

Esta es la fi losofía de las modifi caciones que se aco-
meten estos meses en la carretera de las Lagunas de 
Ruidera, que discurre desde Ruidera pueblo, en Ciu-
dad Real, a Ossa de Montiel, en Albacete, por la orilla 
de la mayoría de ellas. A la antigua calzada se le han 
introducido dos carriles bici laterales, identifi cables 
mediante una capa de lechada bituminosa de color 
rojo, con un único carril central para la circulación de 
vehículos a motor en los dos sentidos.

Senderos para los peatones
En el arcén se han acondicionado y señalizado con 
balizas de madera senderos para que el peatón pue-
da caminar desde la Laguna del Rey, en Ruidera, has-
ta la Lengua, “más no porque no hay espacio físico”, 
comenta Ignacio Mosqueda, director del parque de-
pendiente de la Consejería de Desarrollo Sostenible.

Velocidad limitada a 30 km/h
Los coches podrán seguir circulando por una vía cen-
tral de doble sentido cuando termine la obra, con una 
regulación específi ca en épocas de máxima afl uencia, 
y de libre acceso para propietarios, profesionales y 
clientes de hostelería. Conseguir que en el carril cen-
tral circulen en los dos sentidos vehículos de forma 
ordenada, sin arrollar a nadie, se hará limitando la 
velocidad a 30 kilómetros por hora y permitiendo, en 
momentos puntuales, invadir el carril bici.

La idea inicial de que solo hubiera circulación en sen-
tido único se desechó ante las quejas de los propieta-
rios de negocios de hostelería y viviendas en la zona, 
explica Mosqueda. “También vamos a instalar radares 
informativos que te dicen a la velocidad que vas para 
adaptarte”, y al menos al principio aumentarán la vi-
gilancia.

La carretera y el centro de visitantes
Las obras, que acomete la Junta de Comunidades en 
colaboración con las diputaciones de Ciudad Real y 
Albacete, titulares de la carretera, estarán listas an-
tes de junio. Empezaron el 21 de septiembre de 2020 
en la AB-613 y el 11 de noviembre en la CR-650. Los 
cambios en la carretera fi nalizarán casi a la vez que el 
nuevo centro de visitantes que se construye en el an-
tiguo albergue Alonso Quijano, dos hitos para la ‘re-
volución verde’ en la que se ha embarcado el equipo 
directivo de las Lagunas.

La prioridad la tendrán las bicis
“Este primer año nos va a costar adaptarnos, a la lar-
ga las modifi caciones redundarán en el benefi cio de 
todos”, opina Mosqueda. Las reformas tienen un ob-
jetivo claro: sacar los coches y evitar la masifi cación 
en los meses de verano en el parque natural. “La con-
vivencia entre vehículos a motor y ciclistas, muy difí-
cil hasta ahora por las dimensiones de la carretera, se 
mantendrá en el futuro pero con prioridad de paso y 
circulación para las bicicletas, todos deberemos ex-
tremar la precaución al circular”, insiste.

Para los senderistas que tenían que pasear sorteando 
el tráfi co, la vía en el arcén separada por talanqueras 
de madera, segura y separada de la circulación, es un 
gran avance.

Menos coches en el verano de 2022
Y hay más cambios. De cara al verano de 2022 la di-
rección de las Lagunas de Ruidera trabaja para regu-
lar el acceso con vehículos al entorno, “no se trata 
de prohibir, sino de regular”, sostiene el director. 
“Queremos que haya un cupo máximo de visitantes 
en determinados meses y que solo se pueda acceder 
con una reserva de hostelería”. Con ese propósito se 
plantean la construcción de nuevos aparcamientos 
disuasorios, barreras, lectores de matrícula e incluso 
una aplicación de telefonía móvil para que el visitan-

Las bicis tienen prioridad en el 
nuevo diseño de la carretera 
de las Lagunas, con un único 
carril para vehículos a motor y 
velocidad limitada a 30 km/h
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te que quiera acceder a una zona concreta vea cómo 
está y si puede hacerlo o no.

“Las Lagunas de Ruidera no son un parque acuático”, 
remarca Mosqueda, que se ha fi jado como objetivo 
atraer no solo al bañista veraniego sino a un públi-
co más amplio de senderistas, ciclistas, fotógrafos de 
naturaleza u ornitólogos, que tienen menos protago-
nismo en el modelo actual, sobre todo en verano.

Desmasifi car por seguridad
Desmasifi car Ruidera en verano también es una cues-

tión de seguridad, “tenemos días de 15.000 personas 
en el parque, eso es una barbaridad que no encaja 
con el plan de evacuación que pondremos en marcha 
para prevenir catástrofes como los incendios”.

El colorante no es tóxico
Las obras también han dado que hablar en abril por 
los desperfectos en los carriles bici que han provo-
cado las lluvias, de los que se han hecho eco asocia-
ciones de la zona insinuando que el colorante podía 
ser contaminante. No es así, “se trata de un colorante 
que no es tóxico que en varios casos concretos se im-
pregnó mal, en el caso de la Redondilla, en una curva 
hacia el camping. En el resto se ha levantado la pin-
tura y hay que reponerlo. Ha sido un fallo puntual de 
la empresa encargada de la obra que va a corregir”, 
asegura Mosqueda.

Cambiar el chip, 
también en los centros de visitas
La carretera estará lista a primeros de junio y para fi -
nales del mismo mes puede que sea posible estrenar 
el nuevo centro de visitantes, un lugar que permitirá 
desarrollar actividades y talleres más acordes con los 
valores de naturaleza de un paraje singular de Europa 
(solo existen lagunas similares en Croacia), “está muy 
bien venir a bañarse a las Lagunas, pero Ruidera es 
mucho más, tenemos que cambiar el chip”.

La apertura del nuevo centro de visitantes de Las 
Lagunas no implica según Mosqueda que se cierre el 
actual, en Ruidera pueblo, “queremos mantenerlo y 
hacer actividades en los dos”.

30 kilómetros de sistema lagunar
El parque natural de las Lagunas de Ruidera está for-
mado por un complejo sistema lagunar de quince la-
gunas, que a lo largo de treinta kilómetros constitu-
yen el valle del Alto Guadiana y en su parte más alta el 
lugar de nacimiento del río.

Ruidera es uno de los parajes naturales más sorpren-
dentes de España, un lugar de gran valor paisajístico, 
con diversidad de ambientes para descubrir y reco-
rrer conociendo sus lagunas, disfrutar de inmensas 
lagunas, de aguas trasparentes e intenso color azul 
turquesa. Las quince lagunas se rebosan e inundan 
unas a otras formando cascadas y saltos debido a for-
maciones geológicas como las barreras de travertino. 
Estas son el rasgo más característico de este parque 
natural, tal y como lo describe la Junta en la página 
web sobre espacios naturales.

Las lagunas albergan una sorprendente riqueza bio-
lógica con gran diversidad de especies animales y 
plantas, montes de encinares y sabinares, sotos, ar-
boledas de álamos y vegetación palustre como la ma-
siega o la enea. Suponen una nota de frescor y casi de 
irrealidad en La Mancha llana y seca.

El objetivo de la ‘revolución 
verde’ del parque es sacar los 
coches del interior de Ruidera

Ignacio Mosqueda: “Está muy 
bien bañarse en las Lagunas, 
pero Ruidera es mucho más, 
tenemos que cambiar el chip”. 
Los cambios, incluido el nuevo 
centro de visitantes, estarán 
listos antes del verano
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Sociedad
MANUEL RODRIGO RODRIGO, DECANO

”La Facultad de 
Químicas puede 

posicionar a Castilla-La 
Mancha en el mapa de 
la investigación a nivel 

mundial”
Texto: Laura Espinar

Fotos: J.Jurado

Manuel Andrés Rodrigo, catedrático en Ingeniería Química, es 
el nuevo decano de la Facultad de Ciencias y Tecnologías Quími-
cas de Ciudad Real desde el 19 de abril que ganó las elecciones 
con un programa respaldado mayoritariamente por el centro. 
Con una dilatada carrera investigadora en tecnología electro-
química, Rodrigo trabaja en un ambicioso plan estratégico con 
el que contribuir al mayor posicionamiento posible de la Uni-
versidad de Castilla-La Mancha, atraer a los mejores estudian-
tes y conseguir que la sociedad conozca el gran potencial que 
tiene esta Facultad en la que “producimos una gran cantidad de 
ciencia. Podemos posicionar a Castilla-La Mancha en el mapa de 
la investigación a nivel mundial”, asegura.
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El nuevo decano de la Facultad de 
Ciencias y Tecnologías Químicas del 
campus de Ciudad Real, Manuel An-
drés Rodrigo Rodrigo, (Plasencia, Cá-
ceres, 1970) tiene  una gran carrera 
investigadora en el campo de la tec-
nología electroquímica medioam-
biental. Miembro del grupo de inves-

tigación Tecnología Química y Ambiental (Tequima), 
Rodrigo expone, en esta entrevista, parte del progra-
ma estratégico que preparaa con su equipo y con el 
que pretende contribuir a que la Universidad de Cas-
tilla-La Mancha mejore “mucho, mucho” su posicio-
namiento –“que es muy bueno”-  y “convertirnos en 
Universidad líder”, explica.

Llegar a la sociedad y que ésta conozca el potencial 
de este centro puntero en investigación en Casti-
lla-La Mancha es uno de sus objetivos así como con-
vertir la Facultad  “en objeto de deseo” de los mejores 
estudiantes, de fuera y de dentro de la comunidad. 
Dos vicedecanas, un vicedecano y la secretaria aca-
démica trabajan en esa estrategia que el fl amante de-
cano defi ende con entusiasmo.

PREGUNTA.- ¿Qué le llevó a presentarse a las elec-
ciones a decano?
RESPUESTA.- Quiero que nuestra Facultad siga sien-
do una referencia dentro de la Universidad de Cas-
tilla-La Mancha y seamos capaces de formar a los 
mejores profesionales para contribuir al benefi cio 
de  la sociedad. Hasta ahora, lo hemos hecho bien, 
pero tenemos que evolucionar en sintonía con las 
tendencias de ésta y conseguir que el producto que 
generamos sea muy demandado. Necesitábamos un 
impulso y era el momento de dar un paso.

P.- ¿Le animaron a dar el paso?
R.- Me animaron, pero yo también me animo solo.

P.- Y obtuvo unos resultados estupendos
R.- Sí, el apoyo ha sido mayoritario y eso es muy po-
sitivo. Demuestra que la gente quiere un cambio que 
sintoniza con tu visión del centro, al que queremos 
dar un impulso importante. Este respaldo es también 
una responsabilidad enorme. Ahora vamos a intentar 
que esto funcione lo mejor posible.

P.- ¿Ha conformado el equipo para que ese impulso 
sea efectivo?.
R.- He seleccionado a la gente más activa y joven  
para llevar a cabo unos objetivos que nos lleven a se-
guir siendo líderes y adaptarnos a las demandas de 
la sociedad. El equipo está formado por 4 personas y 
responde a la idea que tengo del centro. Hasta ahora 
lo teníamos distribuido en función de las tres gran-
des titulaciones: Química, Ciencia y Tecnología de 
Alimentos y de Ingeniería Química. Somos el único 
centro de la Universidad con dos ramas de conoci-
miento, ciencias e ingeniería y arquitectura. Esto 
suponía que cada una de las ramas, por sí mismas, 
estuviera llegando a la excelencia, pero nos faltaba un 
proyecto común como centro.

En el mapa de la investigación mundial
Lo que quiero es que la gente sea consciente del po-
tencial que tiene este centro, con más de 200 tra-
bajadores y una comunidad que suma más de 1000 
personas, donde producimos una cantidad de ciencia 
bárbara. Nosotros solos podemos posicionar a Cas-
tilla-La Mancha en el mapa de investigación a nivel 
mundial y somos una contribución muy importante 
dentro de lo que supone la Universidad de Castilla-La 
Mancha. Se trata, por tanto, de que la sociedad nos 

conozca, de que cuando una persona de Ciudad Real 
quiera que su hijo estudie una carrera no piense en 
Madrid, si no que nos conozcan, que sepa dónde es-
tamos.

P.- ¿Ha comenzado ya a trabajar en ese proyecto co-
mún?
R.- Si, estamos trabajando ya. Queremos convertirnos 
en objeto de deseo de los estudiantes, que vengan los 
mejores de Castilla-La Mancha y de las proximida-
des y, además, potenciar acciones para que lo hagan 
también estudiantes internacionales, sobre todo de 
másteres, aprovechando  las fortalezas del centro.

La nueva estructura que planteo  supone contar con 
una vicedecana de Estudiantes, María Antonia Herre-
ro, que tiene entre sus funciones que en el centro no 
solo se formen técnicos sino que las competencias 
transversales sean mejores y tanto empresas como 
organismos ofi ciales estén deseosos de captarlos. 
Esto lo llevaremos a cabo con un programa de men-
torización en el que esas competencias trasversales 
como hablar en público o liderazgo las trabajemos 
en el programa formativo. Esto hará que la gente de 
nuestro centro, en las tres titulaciones, tenga un va-
lor añadido especial.

Se  trata  de que nuestros estudiantes, una vez que 
egresen, sean muy buenos profesionales –que ya lo 

son-  y tengan, además, muy bien desarrolladas esas 
características transversales. Tienen que ser muy 
buenos comunicadores, saber liderar equipos y cómo 
trabajar en un ambiente colaborativo.

Otra parte de este programa será ofertar a los estu-
diantes una ayuda personalizada, intentar dar  valor 
añadido a la actuación del centro. Queremos cambiar 
de nivel. Siempre hemos sido líderes, pero ahora he-
mos pasado a otro diferente. Además, entre las com-
petencias de esta vicedecana está incluir en nuestros 
programas a los estudiantes internacionales, proce-
dentes de Latinoamérica -investigación-  y de las be-
cas Erasmus.

P.- ¿Y las competencias de estrategia?
R.-La Facultad de Químicas es el único centro que 
tiene tres titulaciones con un sello europeo de ca-
lidad, un reconocimiento que fi gura en el diploma y 
con el que no cuentan la mayor parte de las universi-
dades. Tenemos el sello de la Sociedad de la Química 
Europea para graduados en Química mientras que 
para los ingenieros/as químicos/as tenemos dos se-
llos, para graduados y para los másteres. Conseguir-
los cuesta una barbaridad y nosotros los tenemos y la 
sociedad lo tiene que saber.

Estas competencias son de la vicedecana de Estrate-
gia Académica, Yolanda Díaz de Mera, que, al tiempo, 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,222, 7/5/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha

VIERNES,  7 DE MAYO DE 2021

E
LE

N
A

 R
O

SA

ASESORAMIENTO

2021
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,222, 7/5/2021.



ASESORAMIENTO 2021

Lanza
Semanario de La Mancha 2 07/05/2021

Cambio de tendencia en los servicios de 
Consumo: crecen las reclamaciones sobre 
la cancelación de viajes y eventos por la pandemia

Texto: Carlos Monteagudo
Foto: Clara Manzano

La irrupción de la pandemia del CO-
VID-19 en nuestro país en marzo del 
año pasado provocó una oleada de 
cancelaciones de viajes, conciertos, 
bodas, comuniones, etc., a conse-
cuencia del confi namiento domici-
liario al que estuvo sometida toda 
España hasta el mes de mayo. Tras 

ese confi namiento, se siguieron aplicando diferen-
tes medidas, como cierre de fronteras, limitaciones 
de aforos, etc., que seguían haciendo inviables tan-
to los viajes como los eventos anteriormente men-
cionados. 

Estas cancelaciones llevaron consigo una oleada 
también de consultas y reclamaciones que se tra-
mitaron desde las Ofi cinas Municipales de Aten-
ción al Consumidor (OMIC) y desde los Servicios 
de Atención a las Personas Consumidoras de la 

JCCM, cambiando la tendencia de las reclamacio-
nes y consultas que se solían llevar a cabo en estos 
dos lugares. 

Según explica a Lanza el jefe de servicio de Agenda 
2030 y Consumo de la Delegación Provincial de la 
JCCM en Ciudad Real, Jesús Ruiz Ormeño, las recla-
maciones habituales que se tramitan desde el Servi-
cio de Atención a las Personas Consumidoras de la 
JCCM son, en primer lugar, las relativas con las tele-
comunicaciones (facturas de compañías telefónicas), 
seguidas de las que tienen que ver con el tema de los 
suministros (gas, electricidad, agua…). Sin embargo, 
este último año y a consecuencia de la pandemia, 
han notado un fuerte incremento en las consultas y 
reclamaciones sobre viajes cancelados: cruceros, bi-
lletes de avión, tours turísticos, etc., a consecuencia 
de la no devolución del coste de estos productos que 
habían adquirido previamente y que no pudieron dis-
frutar por la pandemia. Un incremento que también 
han notado en las cancelaciones y aplazamientos de 
conciertos, bodas y banquetes, comuniones, etc. 

“En relación con estas cancelaciones, desde la 
ofi cina de Ciudad Real, atendimos más de 500 
consultas en 2020, de las de 3.404 que tramita-
mos a lo largo del año pasado”, destaca Ruiz Or-
meño.

Las consultas y reclamaciones sobre comercio 
electrónico también han crecido notablemente 
durante este último año. “Es un sector que lleva en 
crecimiento desde hace años debido a las vulnera-
ciones de los derechos de las personas consumi-
doras, aunque este año hemos notado un repunte”, 
añade el jefe de servicio de Consumo. 

Desde Consumo informan a las personas consumi-
doras que en alguna ocasión crean que se ha vul-
nerado su derecho como consumidor, se informen 
en las OMIC o en los Servicios de Atención a las 
Personas Consumidoras de la JCCM para atender 
y contestar consultas sobre consumo, así como 
atender y gestionar reclamaciones de las personas 
consumidoras.
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AFYGE, 30 años el servicio del tejido 
económico de Castilla-La Mancha

Texto y Foto: Lanza

Con casi 30 años de experiencia, 
AFYGE SL y Gestoria Administra-
tiva AFYGE SLP ofrece a las pe-
queñas y medianas empresas de la 
provincia de Ciudad y Castilla-La 
Mancha asesoramiento y  apoyo 
integral y especializado, ponien-
do a su disposición los efectivos 

humanos y materiales con que contamos, bien des-
de nuestras instalaciones o bien integrándonos en la 
estructura empresarial de nuestros clientes, despla-
zándonos a sus centros de trabajo, realizando todas 
aquellas tareas administrativas y de gestión.

Desde que abrimos en 1992, nuestra fi losofía ha sido 
ofrecer un servicio integral  a las empresas, que co-
mienza con un estudio del estado de su empresa, 
consiguiendo con ello evitar problemas futuros. Pos-
teriormente y tras conocer en profundidad su em-
presa, nos podemos permitir implementar cambios 
que, con toda seguridad, supondrán una notable me-
jorar de sus resultados.

En este sentido, subrayar que el asesoramiento se de-
sarrolla en tres áreas diferentes: contabilidad, fi scal y 
asesoramiento laboral, y si fuera necesario también 
se tramita la creación y puesta en funcionamiento de 
empresas, ya sea como personas jurídicas o persona 
físicas.

Así, y para empezar, nos adaptamos a la estructura 
de nuestros clientes y realizamos todo tipo de trá-
mites en el área laboral de la empresa, analizando las 
distintas modalidades de contratación que mejor se 
adapten a las necesidades de su empresa, confeccio-
nando y realizando el registro de Contratos de traba-
jo, prórrogas y el diseño de cláusulas adicionales que 
más se adecúen a su actividad. Además, se realizan 
altas, bajas y variaciones de trabajadores en Seguri-
dad Social y la aplicación actualización de Convenios 
colectivos y normas laborales.

Fiscal y contabilidad 
Asimismo, desde AFYGE proporcionamos infor-
mación valiosa que ayuda a las empresas a me-
jorar sus benefi cios y desarrollarse, llevando al 
detalle la contabilidad de las empresas. Esto  es 
importante por dos razones, primero por moti-
vos legales las autoridades así nos lo exigen por 
tanto es obligatorio que los libros de cuentas 
estén debidamente en regla y actualizados. En 
segundo lugar, porque es recomendable con-
sultar nuestros libros cada cierto tiempo y así 
comprobar que existen aspectos a mejorar en la 
gestión de la empresa a corto y largo plazo. Así 
pues ambas razones son de análisis obligado.

Expertos en transportes
Pero si por algo se ha caracterizado Gestoria 
AFYGE SLP es por su experiencia en el com-
plicado sector del transporte de mercancías y 
viajeros por carretera. Más allá de las habitua-

les transferencias de vehículos y motocicletas, En las 
AFYGE ponemos a disposición de las empresas de 
transporte de la región un equipo experto para obte-
ner todos los permisos y autorizaciones en este com-
plejo e importante sector del transporte. Así, no sólo 
se realizan trámites de obtención de autorizaciones 
de transportes, también se tramitan tarjetas de ta-
cógrafo digital, permisos internacionales, registro 
sanitarios, obtención de letra Q, permisos especiales, 
certifi cados de terceros países o de salario mínimo 
para desplazarse por Europa…
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ANPE, sindicato independiente y profesional de 
maestros y profesores de la Enseñanza Pública

Texto y Foto: Lanza

Dos características nos distinguen 
del resto de los sindicatos: nues-
tra independencia y que somos 
un sindicato exclusivamente de 
la enseñanza pública.

ANPE orienta su acción sindical 
a la mejora de las condiciones 

sociolaborales de sus representados. La defensa de 
los derechos e intereses profesionales y económi-
cos, de la dignidad y función social de los docentes y 
de la propia calidad de la educación que impartimos 
constituye un principio básico de nuestro sindicato. 
Hemos demostrado ser una organización efi caz en la 
consecución de objetivos profesionales y en la reso-
lución de problemas y confl ictos, tanto individuales 
como colectivos, utilizando las vías sindical y jurídica.
ANPE presta servicios efectivos: información profe-
sional actualizada, asesoramiento ante situaciones 
profesionales y administrativas, acompañamiento 
en las situaciones de confl icto a través del Defensor 
del Profesor, atención jurídica, convenios con diver-
sas entidades, formación, actividades culturales y de 
ocio. Con dedicación, profesionalidad y efi cacia, mi-
ramos únicamente por el interés de los docentes y el 
benefi cio de la enseñanza pública.

Trasladamos a la opinión pública la realidad de la 
docencia a través de nuestras publicaciones y los 
medios de comunicación, aportando puntos de vis-
ta profesionales a los debates sobre educación, para 
crear corrientes de opinión a favor del profesorado 
y la labor docente, la mejora de la convivencia en las 
aulas o la necesidad de un cambio de modelo y es-
tructura en el sistema educativo.

ANPE Ciudad Real ofrece a sus afi liados los servicios 
siguientes:
- Atención personalizada. Un equipo de profesiona-

les formados te atiende y asesora sobre concurso de 
traslados, oposiciones, bolsas de interinos, llama-
mientos telemáticos, adjudicaciones semanales, co-
misiones de servicios, reclamaciones, jubilaciones, 
licencias y permisos, y todas aquellas cuestiones que 
te afectan en tu profesión.
- Asesoría jurídica.
- Defensor del profesor.
- Descuentos en los cursos de formación del profe-
sorado formato online.
- Cursos de preparación de oposiciones maestros y 
profesores.
- Revista del ANPE (Nacional) y revista “El docente” 
(Castilla-La Mancha).
- Guía del docente.

- Servicio informativo de Whatsapp y correo electró-
nico.
- Jornadas formativas a lo largo del curso (funciona-
rios en prácticas, oposiciones, directores, comisiones 
de servicio, concurso de traslados, renovación desti-
nos interinos,..)
- Visitas durante el curso a los centros educativos y 
atención a afi liados.

Además de otros servicios a través de su secretaria 
de Acción Sindical dónde se fi rman convenios de co-
laboración con distintas entidades y universidades, 
al objeto de ofrecer mejores condiciones a nuestros 
afi liados y familiares directos. Se puede consultar en 
www.anpeciudadreal.es, pestaña: serviciosanpecr.

Un servicio importante para ANPE, es el Defensor del 
Profesor que se creó en 2005, con el fi n de prestar 
apoyo profesional, jurídico y sindical inmediato en 
los casos de acoso y violencia hacia profesores. Las 
peticiones de ayuda y actuaciones remitidas a este 
servicio son tratadas de forma individual y se da res-
puesta a las cuestiones planteadas, con profesionali-
dad y con la máxima seriedad y comprensión. Las de-
nuncias son atendidas por un equipo de especialistas 
que apoyan, asesoran y orientan, ofreciendo una res-
puesta adecuada a cada incidencia en coordinación 
con la Asesoría Jurídica y con los delegados y órga-
nos de ANPE. Actualmente, la Coordinadora Casti-
lla-La Mancha es Genoveva Jiménez Ortiz. El teléfo-
no de atención es 620 501 049, correo electrónico: 
anpecastillalamancha@eldefensordelprofesor.es 
y nuestra web: https://anpecastillalamancha.es/

Nuestra sede de ANPE Ciudad Real se encuentra ubi-
cada en C/ Tinte, 19 1ºA 13001 Ciudad Real, nuestro 
teléfono de atención (L-V 9.30-13.30 h y L-J 17-19 h) 
926 27 41 41, correo electrónico de consulta: 

anpecr@anpecr.com 
visítanos en: www.anpecastillalamancha.es 

y www.anpeciudadreal.es o en las redes sociales.

Mónica Sánchez de la Nieta, presidenta del sindicato de 
docentes de la enseñanza pública ANPE Ciudad Real
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Programa de dinamización empresarial 
en municipios afectados por el reto 
demográfi co en la provincia de Ciudad Real

Texto: Lanza

La despoblación de las zonas rurales es 
un reto al que se enfrentan determi-
nadas comarcas de nuestra provincia, 
y al que la Cámara de Comercio, con 
la fi nanciación y el apoyo de la Excma. 
Diputación provincial de Ciudad Real 
pretenden hacer frente con el Progra-
ma de Dinamización Empresarial en 

Comarcas en riesgo de despoblación. Se trata de una 
iniciativa cuyo objetivo principal es contribuir, a tra-
vés de cinco ventanillas únicas repartidas por la pro-
vincia, y mediante el asesoramiento personalizado y 
la formación a la consolidación y crecimiento de las 
empresas existentes, así como a la puesta en marcha 
de nuevos proyectos empresariales. 

Por tanto, el programa pretende, por un lado, acer-
car los servicios de la Ventanilla Única Empresarial 
para asesorar a emprendedores para que puedan 
crear sus propias empresas ofreciendo los servicios 
de estudio, análisis, valoración y seguimiento de sus 
planes de viabilidad. Igualmente, se pretende forta-
lecer y consolidar el tejido empresarial ya existente, 
especialmente para pymes procurando la mejora de 
su competitividad y que puedan ser generadoras de 
empleo.

Todo ello con el fi n de dinamizar empresarialmente 
municipios de nuestra provincia que están sufriendo 
la despoblación y así consolidar e incrementar pobla-
ción en las 5 comarcas objetivo del programa: Campo 
de Montiel, Almadén, Montes Norte-Entreparques, 
Valle de Alcudia y Campo de Calatrava.

Para llevar a cabo estas acciones de dinamización se 

han incorporado cinco técnicos que van a trabajar en 
cada una de las comarcas asignadas para dar servicio 
a todos los municipios de cada una de ellas. Y para 
ello colaborarán estrechamente con los equipos téc-
nicos de cada uno de los cinco Grupos de Desarrollo 
Rural, que ya vienen trabajando en cada uno de los 
territorios, pues se trata de un proyecto que viene 
a complementar esta labor, y que pretende sumar y 
aunar esfuerzos en aras de fortalecer el tejido socioe-
conómico de los mismos. 

Los objetivos específi cos de este proyecto son, por 
tanto:

• Asesorar a emprendedores para fomentar las vo-
caciones empresariales y guiarles en el proceso de 
creación de su empresa, a través de los instrumentos 
de la Ventanilla única Empresarial.

• Asesorar a empresas ya establecidas para ayudar-
les en su proceso de consolidación, que permita el 
crecimiento de las pymes, guiándoles en la adopción 
de nuevas medidas para hacer más competitivos sus 
negocios, especialmente aquellas que favorezcan su 
digitalización.

• Impulsar y realizar jornadas formativas dirigidas a 
empresas 

• Fomento del espíritu emprendedor para detectar 
nuevas vocaciones empresariales a través de la rea-
lización de talleres, jornadas informativas y charlas 
motivacionales. 

Desde el pasado mes de octubre, en cada una de las 
sedes de cada Grupo de Desarrollo Rural se ha ubica-
do un nuevo punto de información y contacto de la 
Cámara de Comercio de Ciudad Real, donde las em-
presas, empresarios y personas emprendedoras pue-
den asesorarse en aquellas materias relevantes del 
día a día de sus actividades y empresas. Los técnicos 
de la Cámara, además, visitan de manera personali-
zada a las empresas de cada zona, y se convierten de 
esta manera en un punto de referencia al que acudir 
con cualquier duda relacionada con la mejora de su 
competitividad. 

En los siete meses que llevan en funcionamiento es-
tas ventanillas únicas se ha visitado y asesorado a 668 
empresas; se han atendido 64 proyectos de empren-
dimiento, 26 de los cuales se encuentran muy cer-
canos a convertirse en empresa; se han desarrolla-
do 10 acciones formativas que han contado con 280 
participantes; se han impulsado 269 expedientes de 
subvención y ayuda para nuevas inversiones, y se han 
creado 11 nuevos negocios. 
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UGT CLM, un amplio equipo de abogados 
para un asesoramiento especializado en 
asuntos laborales
La Asesoría Jurídica es un servicio exclusivo para 
los afi liados y afi liadas de UGT CLM, quienes re-
ciben una atención totalmente individualizada 
solicitando cita previa en la Unión Provincial o 
bien en la Federación correspondiente. La ase-
soría es gratuita cuando la persona lleva un año 
afi liada

Texto y Foto: Lanza

Con una larga trayectoria en la pro-
tección de los trabajadores y tra-
bajadoras de Castilla-La Mancha, 
el sindicato UGT cuenta actual-
mente con un amplio equipo de 
abogados para un asesoramiento 
especializado, rápido y efi caz de 
todos sus afi liados y afi liadas.

Su Asesoría Jurídica es uno de los muchos servicios 
que presta la Unión General de Trabajadores, una 
asesoría en la que se ofrece la defensa legal ante la 
autoridad y los tribunales sobre cualquier tema de 
índole laboral.

Expedientes de Regulación de Empleo, convenios 
colectivos, liquidaciones, jubilaciones, pensiones, 
despidos, reclamación de cantidades, salarios, res-
cisiones de contrato, vacaciones, clasifi cación pro-
fesional, incapacidades permanentes y temporales, 
prestaciones de la Seguridad Social y prestaciones 
y derechos del SEPE, reconocimiento de derechos, 
presentación de denuncias ante la Inspección de 
Trabajo… Los afi liados y afi liadas se benefi cian de 
una atención permanente también sobre protec-
ción por desempleo, prevención de riesgos labora-
les, formación, nóminas…

La Asesoría Jurídica es un servicio exclusivo para los 
afi liados y afi liadas de UGT CLM, quienes reciben una 
atención totalmente individualizada solicitando cita 
previa en la Unión Provincial o bien en la Federación 
correspondiente. La asesoría es gratuita cuando la 
persona lleva un año afi liada.

Además, los Servicios Jurídicos de UGT CLM visitan 
las principales localidades y municipios de Castilla-La 
Mancha para facilitar el acceso a estos servicios de 
todas las trabajadoras y trabajadores de las distintas 
provincias.

Por otro lado, forman parte del Jurado Arbitral La-
boral en calidad de mediadores para la solución de 
confl ictos colectivos y huelgas y están en las reunio-
nes de seguimiento del Fondo de Garantía Salarial y 
en la Comisión Provincial del Observatorio contra el 
Fraude de la Seguridad Social. 

La actual crisis económica está provocando un au-
mento importante de las consultas en materia labo-
ral. La pandemia, así como la incertidumbre por el 
futuro de muchas empresas, han hecho crecer las 
preguntas sobre despidos, expedientes de regulación 
de empleo temporal, teletrabajo, derechos durante el 
estado de alarma, conciliación… dudas que en mu-
chas ocasiones requieren de un seguimiento y de una 
defensa legal.

Asesoramiento en Prevención 
de Riesgos Laborales: UGT CLM llegó 
en 2020 a 443 empresas de la región
Al margen del apoyo jurídico, los trabajadores y tra-
bajadoras de la región afi liados a UGT –así como los 
delegados y comités de empresa- tienen a su disposi-
ción la Ofi cina Técnica de Prevención de Riesgos La-
borales, una ofi cina que ofrece asesoramiento, asis-
tencia, ayuda e información en todo lo concerniente 
a la Prevención de Riesgos Laborales y al fomento de 
la salud en el trabajo.

En 2020 los técnicos en prevención de esta ofi cina 
visitaron 443 empresas de la región, de las cuales 321 
recibieron un asesoramiento minucioso. 

La Ofi cina Técnica de Prevención de Riesgos Labo-
rales de UGT CLM dispone de los servicios de ase-
soramiento y seguimiento de los problemas surgi-
dos en las empresas en materia de prevención de 
riesgos; realización de visitas a los centros de tra-
bajo para comprobar sus condiciones laborales; re-
visión de documentos técnicos, como evaluaciones 
de riesgos, planifi caciones preventivas, planes de 
prevención, planes de seguridad y salud y planes de 
emergencia y evacuación, entre otros; y la elabora-
ción de escritos e informes a petición de los delega-
dos de prevención…

ASESORAMIENTO 2021

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,222, 7/5/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 7 07/05/2021

ASESORAMIENTO 2021

Caballero y Fuentes Abogados: la tranquilidad 
jurídica del cliente como objetivo
“El despacho ha sido reconocido como el número 1 a 
nivel nacional en las especialidades de Derecho Ad-
ministrativo, Derecho Urbanístico y Derecho Fiscal 
y Tributario en el ranking de Emérita Legal.”

Texto y Foto: Lanza

Caballero & Fuentes Abogados es un 
bufete de abogados especializado 
en las áreas de Derecho Laboral, 
Derecho Mercantil y Derecho Ad-
ministrativo. El despacho desarro-
lla muchas actividades de asesoría 
jurídica y judicial a Empresas y Em-
prendedores, así como de asisten-

cia letrada para Administraciones Públicas y Contra-
tistas.

El despacho se crea en el año 2014 con la unión de 
sus socios fundadores, Rodrigo Caballero Veganzones 
y Sebastián Fuentes Guzmán, tras una sólida carrera 
profesional anterior. En la actualidad, el bufete cuenta 
con ocho abogados, con distintas áreas de especiali-
zación. El despacho se ha desarrollado en estos años 
incrementando el volumen de clientes y asuntos en-
comendados, y en paralelo creando un equipo de pro-
fesionales de alta cualifi cación y capacidad. Tal y como 
señala Rodrigo Caballero “nuestro nivel de exigencia 
interno es muy alto, por lo que todos los abogados tie-
nen que contar con conocimientos y experiencias de 
base sólidas y formarse continuamente como espe-

cialistas en sus materias”.  Los abogados del despacho 
intervienen habitualmente en publicaciones jurídicas 
o como conferenciantes.

Caballero & Fuentes se ha convertido en un despacho 
de referencia en Castilla La Mancha y atiende con ha-
bitualidad asuntos y clientes en Madrid, Andalucía y 
Castilla y León, sin perjuicio de su capacidad para dar 
cobertura a clientes en todo el territorio nacional. 
Está asociado al despacho global Hispajuris, con una 
cobertura física en todo el país que agrupa a más de 
350 abogados.

En el campo del Derecho Privado, los abogados de De-
recho Laboral y de Derecho de Empresa tienen una 
experiencia contrastada en la defensa en juicio (la-
boral, recuperación de deuda, contractual, etc) y en 
el asesoramiento integral en inversiones, creación y 
adquisición de sociedades, relaciones laborales, fi sca-
lidad y elaboración de planes para prevenir la respon-
sabilidad penal de la empresa.

El área de Derecho Público de Caballero & Fuentes 
asesora y defi ende en juicio a importantes Ayunta-
mientos de las provincias de Ciudad Real, Madrid, 
Toledo, Jaén y Albacete, así como a contratistas, ur-
banizadores y otras entidades en su relación con la 
Administración. 

Responsabilidad Social Corporativa. El despacho pro-
mueve, dentro de la Universidad de Castilla La Man-
cha, el Certamen de Derecho Público “Caballero & 
Fuentes Abogados” al Mejor Trabajo Fin de Grado en 
materia de Derecho Público. Además, es entidad cola-
boradora de AFANION.

Las nuevas demandas de servicios jurídicos
Según Rodrigo Caballero, “la evolución del mercado 
jurídico nos demanda una adaptación tecnológica in-
mediata y la capacidad de ofrecer nuevos servicios que 
aporten verdadero valor añadido al cliente”. Algunos de 
los nuevos servicios que se ofrecen son Consultoría de 
la Contratación Pública, Auditoría Laboral, Extinción 
de deuda y concurso de acreedores, Derecho Tecno-
lógico y Derecho de las Energías Renovables.

Rodrigo Caballero, socio director de Caballero & 
Fuentes Abogados
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Nacida en abril de 2014, la Federación Empresarial de Ciu-
dad Real, Fecir, es una organización joven, que parte des-
de el entusiasmo de empresarios y autónomos que creen 
en el asociacionismo empresarial. Actualmente cuenta 
con más de 12.500 empresarios y autónomos de toda la 
provincia y de la práctica totalidad de los sectores em-
presariales.

Forman parte de ella 30 asociaciones, federaciones o secciones de empre-
sarios y autónomos integradas. Muchas de estas asociaciones representan al 
empresariado de Ciudad Real desde hace 40 años, lo que aporta la veteranía y 
la madurez necesarias para garantizar la calidad del servicio de su labor como 
patronal provincial.

Esta conjunción de veteranía y nuevas ideas, junto a nuestra pertenencia a las 
organizaciones supra-territoriales Ceoe-Cepyme Castilla-La Mancha (Cecam) 
y CEOE o Cepyme Nacional, convierten a Fecir en portavoz imprescindible 
en todos los foros, así como en un recurso que, al defender, formar, asesorar 
e informar, hace menos difícil el reto diario de crear y mantener un negocio.

Para hacer realidad su vocación de “recurso útil a nuestros negocios”, además 
de los servicios específi cos que ofrece cada asociación o sectorial, Fecir pone a disposición de asociados numerosos servicios.

Por un lado, están los servicios asesoramiento en las materias de Derecho 
Laboral y Administrativo, que contempla un posible confl icto laboral. No hay 
que olvidar que, como patronal provincial, Fecir-Ceoe-Cepyme representa a 
todo el tejido empresarial de Ciudad Real, en materia de negociación colec-
tiva, mediación laboral y en los diferentes órganos de participación con las 
administraciones públicas.

En colaboración con Cecam, la organización ofrece, sin coste alguno, a sus 
asociados formación a los trabajadores sobre los riesgos específi cos de su 
puesto de trabajo, solicitud gratuita de la inscripción en el REA, jornadas in-
formativas sobre las novedades legislativas en seguridad y salud laboral, y to-
dos los trámites de prevención en relaciones laborales. También incluye un 
área de igualdad.

Desde 2015, Fecir ha apostado por la formación tanto del personal como de 
directivos de empresas y negocios como medio de aumentar la competitivi-
dad y permanencia en el mercado. Por ello, está registrada como entidad de 
formación colaboradora con la Junta de Comunidades de Castilla-la Mancha 
en los planes de formación para trabajadores en activo, desempleados, em-
prendedores, y directivos.

Pero la necesidad de reinvención de los negocios obligó a intensifi car la labor 
de asesoramiento a autónomos y empresas para responder a las necesidades 
formativas. Así nació Formapyme (www.formapyme.es), una plataforma web 
que ofrece formación e-learning de calidad, innovadora y adaptada a la ac-
tualidad.

Fecir cuenta también con un servicio de asesoramiento económico, que desa-
rrolla un amplio número de actividades con el objeto de orientar a los empre-
sarios de la provincia sobre subvenciones, creación de empresas, desarrollo 
de proyectos, elaboración de planes de empresa y fi rma de convenios.

Como agencia de colocación registrada, Fecir forma, asesora e informa  tanto 
a demandantes como ofertantes de puestos de trabajo. Paralelo a esto, ofrece 
un servicio integral (y gratuito) de recursos humanos a los negocios asociados.

Pero “la actividad de un negocio requiere una constante renovación y rein-
vención”, motivo por el cuál Fecir no puede ser fi el a su vocación de servicio 
a empresas y autónomos sin adaptarse a las necesidades que cada situación 
requiera, evolucionando tan rápido como se requiere al propio Tejido Em-
presarial. Un claro ejemplo ha sido la adaptación de los servicios durante la 
pandemia

Fecir, como respuesta y apoyo al espíritu empresarial  
ASESORAMIENTO 2021
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coordina el buen funcionamiento de todos los títulos, 
además de pensar en incrementar nuevas titulacio-
nes ya que tenemos que llegar al nuevo talento y a 
éste se llega, muchas veces, a través de titulaciones 
nuevas. Hay algunas de éstas que suenan como clási-
cas, pero la gente no sabe que hay mucha ingeniería 
detrás de conceptos como “nano” o “bio”; temas de 
salud en alimentos,sostenibilidad en ingeniería o quí-
mica, nuevos materiales en todas las carreras…todo 
eso lo tenemos aquí..

También se encargará de nuevas metodologías do-
centes. Tenemos grupos pioneros en muchas disci-
plinas y los seguiremos incentivando con líneas de 
trabajo basadas en nuevas metodologías educativas.

Relación de la Facultad con el exterior
Sergio Gómez como vicedecano de Estrategia y Vi-
sibilidad se encargará de relacionar la Facultad con 
el exterior. Producimos mucha ciencia. Somos uno 
de los motores de conocimiento más importantes de 
Castilla-La Mancha. Todo lo que tiene que ver con 
sostenibilidad, alimentación saludable, nuevos ma-
terial y  cientos de disciplinas lo hacemos aquí con 
especialistas reconocidos a nivel mundial y esto te-
nemos que hacérselo ver a la sociedad.

También de que nuestras empresas nos apoyen en 
prácticas externas para acabar de formar a  profesio-
nales y conseguir la transferencia científi ca de cono-
cimiento y de mejorar los estándares científi cos para 
llegar a excelencia y reconocimiento científi co.

Reactivar recursos materiales 
y humanos
La secretaria académica, María Jesús Ramos, reacti-
vará los recursos materiales y humanos, porque que-
remos que el centro, -en salud laboral, sostenibilidad 
y como proyecto común- sea referencia y pondrá en 
valor los equipamientos científi cos que tenemos, ex-
ternalizando servicios.

Nuestra ideas es ayudar a que esta universidad mejo-
re mucho, mucho, su posicionamiento y convertirnos 
en Universidad líder. Se trata de que uno de los cen-

tros líder consiga arrastrar. Esta es mi motivación.

P.-¿En cuánto tiempo se plantea tener este plan en 
marcha?.
R.- Mi hoja de ruta son 4 años. No me gusta estar más 
de una o dos legislaturas. De momento, son 4 años 
para activar la Facultad, que funcionaba muy bien 
porque el anterior equipo lo hizo perfectamente. Es-
tuve de vicedecano 4 años y lo dejé durante 5  ya que 

estuve en la Agencia Estatal de Investigación. A mi 
vuelta me planteé presentarme a las elecciones.

P.- La UCLM cuenta con un gran número de investi-
gadores en la élite mundial de la ciencia.
R.- Así es. La gente no es consciente de la calidad de 
los investigadores que tenemos y del posicionamien-
to mundial de muchos de ellos. Sorprende cuando al-
gunos padres apuestan por enviar a sus hijos a otras 
universidades.  Pero ¡vamos a ver!, visítala y visítanos 
y que vean la diferencia en trato humano y nuestro 
posicionamiento y luego hablamos.

P.- ¿Seguirá compaginando el decanato con la in-
vestigación?.
R.- Claro. Hay tiempo para todo y el día tiene muchas 
horas. Todo depende de una buena organización. 
Afortunadamente tengo uno de los mejores equipos 
de investigación del mundo en mi disciplina. Tendre-
mos que reasignarnos los roles, pero todo funcionará 
perfectamente.

Líneas de investigación apasionantes
Tenemos líneas de investigación apasionantes tanto 
en energía como medioambiente. Desde motores de 
coches que emiten agua hasta sistemas de desinfec-
ción de aguas hospitalarias o sistemas de tratamiento 
de gases por tecnología electroquímica o el proyecto 
en el que estamos embarcados  ahora el Huesca para 
descontaminar un emplazamiento industrial aban-
donado. Hacemos cosas impresionantes.

P.- Como decano, ¿en qué medida puede contribuir 
a impulsar la investigación?
R.- Un profesor universitario tiene un papel docente, 
investigador y de gestión-transferencia. Y yo me creo 
los tres porque para ser un buen profesor universi-
tario tienes que ser capaz de compatibilizar los tres, 
estar continuamente con los estudiantes y potenciar 
su lado bueno. Si no estás actualizado no eres nadie 
y para ello tienes que hacer y si no tienes un labora-
torio competitivo te quedas desfasado y si no estás 
en los congresos internacionales pierdes onda. Esta 
labor no la puedes dejar.

Y la parte de transferencia es fundamental ya que 
tienes que estar en contacto con empresas y ser ca-
paz de transferir tus conocimientos. Y en cuanto a 
la parte de gestión, hay que dedicar  una parte de tu 
tiempo a dar un servicio interno para conseguir que 
todo vaya bien.

P.- Y además se necesita  más inversión en fi nan-
ciación
R.- La fi nanciación es difícil de conseguir, pero hay 
que lucharla. Hay que conseguir que nuestros go-
biernos se crean que la ciencia les dará un retorno. 
Que por cada euro que inviertan en ciencia le llegará 
más benefi cio a la sociedad. Si fuéramos capaces de 
subir el porcentaje que se invierte en ciencia, muchos 
de los problemas que tenemos los solucionaríamos 
nosotros mismos.

Falta invertir en ciencia. Los mejores grupos la con-
siguen. En nuestra Facultad muchos de ellos son 
capaces de conseguir una fi nanciación importante 
aunque sería conveniente arrastrar a más para que 
fuera mayor. Es una lástima que una persona que for-
memos aquí se acabe yendo a Alemania. No sabemos 
lo que cuesta la formación. No es el valor de la matrí-
cula  ya que formar a  un investigador no es solo su 
sueldo sino el equipamiento, los costes operativos de 
un proyecto, su difusión, posicionar el grupo investi-
gador, etc.  O se invierte o difícilmente.

Llegó a la UCLM en 1996

El profesor de la Facultad de Ciencias y Tec-
nologías Químicas en el Campus de Ciu-
dad Real, Manuel Rodrigo Rodrigo, llegó a 
la UCLM en 1996 como profesor ayudante 
en el Departamento de Ingeniería Química 
y un año después obtuvo el doctorado en la 
Universidad de Valencia con un trabajo so-
bre automatización de procesos biológicos 
de eliminación de nutrientes en aguas re-
siduales urbanas y realizaría una estancia 
postdoctoral en la Escuela Politécnica Fede-
ral de Lausana.  En 2000 alcanzó la plaza de 
profesor titular en la UCLM y en 2009 ganó 
la cátedra.

Es autor de más de 370 publicaciones en re-
vistas referenciadas y en libros más de 70 
informes para empresa y cinco patentes, y 
ha dirigido quince tesis doctorales. Ha sido 
profesor invitado en la Universidad de París 
Est - Marne la Vallée (Francia). Ha ocupado 
numerosos cargos de gestión y en organiza-
ciones científi cas, según datos de la Agencia 
Estatal de Investigación.

Además, el Grupo de Ingeniería Química de 
la Real Sociedad Española de Química (RSEQ) 
le concedió el Premio a la Trayectoria en In-
geniería Química 2020 en reconocimiento 
por su contribución científi ca y profesional.
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Refranes 
de Menchén

Refranes 
de Menchén

En mayo busca la vieja el sayo

Mayo hortelano, mucha paja y poco grano

Mayo entrado, un jardin en cada prado

Días de mayo, días amargos, los panes cor-
tos y los días largos

Nos fastidió mayo con no llover a tiempo

El mejor paseo, para mayo lo quiero

En mayo cada día un baño

Agua de mayo cernida por un paño

En mayo chorro y caño

De mayo frío, señal de buen estío

San Isidro Labrador, quita el agua y saca 
el sol

En buena hora venga mayo: el mejor mes 
de todo el año

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET
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Dolores Lara, presidenta de la Asociación de 
Productores de Pistacho de Ciudad Real (APPCR)

Texto: Julia Yébenes / Foto: Lanza

La fl amante Asociación de Producto-
res de Pistacho de Ciudad Real (APP-
CR) ha tejido sus principales con-
tactos con entidades profesionales, 
sectoriales y administraciones para 
alcanzar su principal objetivo, como 
es “comercializar el pistacho ecoló-

gico ciudarrealeño “a nivel europeo”.

Su presidenta, Dolores Lara, resume la activi-
dad que la asociación está labrando desde que se 
constituyó hace cinco meses, actualmente con 110 
productores y 1.200 hectáreas.

Los principales retos que se han marcado, re-
cuerda, son favorecer la colaboración entre los 
productores, “cada vez más numerosos”, unifi car 
criterios de carácter productivo y comercial, e in-
cluso diferenciar el pistacho de Ciudad Real con 
una marca protegida, con el fi n de garantizar már-
genes económicos rentables.

Precisamente, pretenden evitar oscilaciones a la 

baja como la registrada la campaña pasada, cuan-
do el producto “se vendió a mitad de precio”, entre 
otras razones, por la atomización.

Fue el escenario que activó el “germen” de la crea-
ción de la asociación que, no sólo crece en número 
de productores, sino también en el de relaciones 
con el tejido asociativo e industrial.

Han mantenido contactos con empresas que co-
mercializan y procesan pistachos como la SAT del 
Campo en Villacañas (Toledo), con el centro de in-
vestigación agroambiental ‘El Chaparrillo’, con la 
directora general de Alimentación de la Junta, con 
la delegada provincial de Agricultura, con respon-
sables del IPEX, con empresas de Manzanares y 
Tomelloso, entre otros, con la Asociación nacional 
de Productores de Pistacho y Comercializadores 
(APPISTACO) y con las asociaciones de Producto-
res de Pistacho de Cuenca, Toledo y Albacete, en 
este caso para impulsar una federación regional.

Trabajan, igualmente, para realizar “compras 
agrupadas”, y para suscribir convenios con empre-
sas colaboradoras que permitan el desarrollo de 
cursos de formación, y la promoción de la inves-
tigación aplicada con carácter público privada. El 
principal objetivo es optimizar la producción del 

“Nuestro objetivo es 
comercializar el pistacho 
ecológico a nivel europeo”

pistacho ecológico “con calidad diferenciada”.

La página web todavía en construcción  también 
aumentará la difusión de la asociación, que per-
sigue aglutinar a este sector productor de Ciu-
dad Real, y de informar de sus avances.

El pistacho manchego, defi ende Lara, “tiene más 
calidad y más propiedades organolépticas que el 
americano –convencional cultivado en grandes 
extensiones-, con el que hay que competir “a 
través de la cualifi cación y diferenciación”. Harán 
hincapié, en este sentido, en impulsar la trazabi-
lidad del fruto del pistachero para obtener más 
valor añadido.

También contribuirán al estudio y desarrollo de 
aplicaciones culinarias, gastronómicas y cos-
méticas que fomenten el consumo de este fruto 
seco, y concertarán convenios con universida-
des para la investigación y desarrollo del fruto.

El contacto de la APPCR es appistachoscr@gmail.
com
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DÍA INTERNACIONAL DE LA ENFERMERÍA

El Colegio homenajea a sus jubilados y da la
bienvenida a la nueva promoción de Enfermería
En el acto Institucional que tendrá lugar en el pa-
raninfo de la UCLM el próximo martes 11 de mayo

Texto y Foto: Lanza

El próximo martes 11 de mayo ten-
drá lugar en el Paraninfo Rector 
Luis Arroyo del campus de Ciudad 
Real, un doble acto institucional 
organizado por el Colegio de En-
fermería para conmemorar el Día 
Internacional de la Enfermería que 
se celebra el 12 de mayo. 

El acto se desarrollará en dos partes. La primera de 
ellas dará comienzo a las 17:30 horas con la bien-
venida a la organización colegial y el juramento del 
Código Deontológico de los estudiantes de cuarto 
curso. Al comienzo del acto, cada uno de los jóve-
nes enfermeros recibirá su carnet de precolegia-
ción que les permitirá, hasta que se colegien, ob-
tener los mismos servicios que los colegiados en 
activo, incluido el seguro de responsabilidad civil 
profesional ofrecido por la aseguradora AMA. Tras 

las palabras de los miembros de la mesa de auto-
ridades, la delegada de cuarto curso, Rocío Rodrí-
guez Ramos subirá al estrado para leer el manifi es-
to del código deontológico de enfermería, que será 
refrendado por el resto de alumnos de la novena 
promoción de la Facultad de Enfermería.

Después, tomarán asiento las enfermeras que se 
han jubilado a lo largo de los dos últimos años quie-
nes recibirán un homenaje público de su colegio de 
agradecimiento. La pandemia hizo que el pasado 
año no pudiera celebrarse el tradicional acto por 
lo que este año se retomará con el reconocimien-
to a los compañeros que se han jubilado en 2019 
y 2020. El acto estará presidido por la Decana de 
la Facultad de Enfermería, Carmen Prado Laguna, 
el Delegado Provincial de Sanidad, Francisco José 
García Sánchez y el Presidente del Colegio, Carlos 
José Tirado.

Se trata del primer acto presencial que el Colegio 
celebra tras los duros meses vividos como conse-
cuencia de la pandemia de Covid-19. Para ello se 
han previsto todas las medidas sanitarias y socia-
les que garanticen la seguridad de todos los asis-
tentes. Además el colegio retransmitirá en directo 
a través de su página web y su canal de youtube 
todo el acto para permitir que puedan seguirlo los 
familiares de todas las personas homenajeadas. 
El video quedará subido a la web del Colegio para 
que cualquiera que lo desee pueda visualizarlo o 
descargárselo.

Se trata del primer acto 
presencial que se celebra 
tras los duros meses 
vividos por la pandemia 
del Covid-19
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Deportes

Texto: Raúl Fernández
Fotografías: RFEA y Lanza

Las solaneras Paula Sevilla y Herminia Parra, la manzanareña Sonia Molina-Prados y 
el ciudarrealeño José González formaron parte de la selección española de atletismo en 

el Mundial de Relevos. Los cuatro atletas cuentan para Lanza esta gran experiencia 

El atletismo El atletismo 
provincial presume provincial presume 

de velocistasde velocistas

Paula Sevilla, José González, Herminia Parra y Sonia Molina-Prados posan juntos en la concentración de España para el Campeonato del Mundo de Relevos
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El atletismo ciudarrealeño fi rmó un 
hito histórico la pasada semana. 
Por primera vez cuatro de nues-
tros atletas provinciales estuvie-
ron presentes a la vez en todo un 
Campeonato del Mundo de Rele-
vos. Las solaneras Paula Sevilla y 
Herminia Parra, el ciudarrealeño 

José González Barragán y la manzanareña Sonia 
Molina-Prados formaron parte de los distintos 
equipos de España que compitieron junto a las 
grandes potencias mundiales por una plaza en los 
próximos Juegos Olímpicos de Tokio y, a la vez, un 
puesto en el Mundial de Oregón 2022 al aire libre. 
Con buenos resultados, dentro de las perspectivas, 
salieron todos ellos de esa gran cita internacional 
celebrada en Silesia (Polonia), en donde vivieron 
una espectacular experiencia a nivel personal y 
deportivo. Y ahora la cuentan para Lanza.

Paula Sevilla, campeona de España a cubierto este 
año en los 60 metros, formó parte del relevo 4x100 
femenino, en el que Sonia-Molina Prados estuvo 
como reserva. A sólo 13 centésimas se quedó este 
equipo de los Juegos Olímpicos, aunque sí que lo-
gró plaza para el Mundial de 2022 al quedar noveno  
de la general con una marca de 44.38, con el corte 
olímpico establecido por Dinamarca en 44.25.

“No fue todo lo bien que esperábamos, porque te-
níamos posibilidades de pasar a la fi nal, pero por 
un problema con los cambios que tuvimos no pu-
dimos acceder y perdimos el billete para Tokio y la 
gran oportunidad que teníamos delante”, lamenta 

Atletas y técnicos de los equipos de España en el 4x100, con Sonia Molina (tercera arriba por izq.), Paula Sevilla (centro arriba) y José González (tercero por derecha abajo)

Herminia Parra (dere cha sentada), durante el precalentamiento del equipo femenino del 4x400
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la velocista de La Solana, que corrió en la tercera 
posta y que, a la vez, subraya que “fuimos novenas 
y nos clasifi camos para el Mundial de Oregón, en 
este sentido estamos contentas”.

Todavía quedan dos plazas para el 4x100 femeni-
no de los Juegos Olímpicos y eso lo recuerda Paula 
Sevilla, que apunta que “tenemos que seguir tra-
bajando e intentar corregir los errores, porque en 
tres semanas es la Copa de Europa de Naciones e 
intentaremos estar allí lo mejor posible para hacer 
una buena actuación, luchar por un récord de Es-
paña y poder acudir a Tokio”.

Reserva en este equipo español del 4x100 femeni-
no, la manzanareña Sonia Molina-Prados explica 
que acudir a este Mundial de Relevos “ha sido para 
mí una gran experiencia para aprender y para se-
guir creciendo. Llegaba con la idea clara de que era 
la reserva y tenía que aportar lo máximo al equi-
po, además de aprender de las atletas más fi jas, el 
mismo equipo que batió el récord de España hace 
unos años”.

La velocista, bronce en el 200 del Nacional del pa-
sado año 2020 en pista cubierta, destaca que “he-
mos estado haciendo buenos entrenamientos de 
cambios y aportando esa seguridad que creo que 
los entrenadores tienen que tener en mí a partir de 
ahora. A la vez he demostrado el estado de forma 
que tengo ahora, que creo que es bastante bue-
no. Toca reafi rmarlo, en unas semanas empezaré 
a competir e intentaré aspirar a clasifi carme para 
la Copa de Europa, que es mi siguiente objetivo a 
cumplir”.

JOSÉ GONZÁLEZ BARRAGÁN / 4x100
“Las sensaciones con el equipo fueron muy 
buenas. Partíamos de un puesto 18 y acaba-
mos el 11. Aunque quedó cierto sabor agri-

dulce, porque nos quedamos a un puesto del 
Mundial y a tres de los Juegos Olímpicos”

PAULA SEVILLA / 4x100
“Por un problema que tuvimos en los cambios 
no pudimos accer a la fi nal y perdimos el bi-
llete a Tokio, aunque a la vez logramos el del 
Mundial. Ahora tenemos que corregir erro-

res, porque llega la Copa de Europa Naciones”

Cuartetos de los equipos del 4x100 femenino y masculino que disputaron la fase previa, con Paula y José
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José González, en el 4x100
José González Barragán, quinto clasifi cado en los 
60 metros del pasado Nacional en pista cubierta  
a una sola centésima del bronce, se ha hecho un 
hueco entre los mejores velocistas del país. El ciu-
darrealeño fue el primer relevista del equipo es-
pañol en el 4x100 del Mundial, un conjunto mas-
culino que fue cuarto de su serie y undécimo de la 
general con una marca de 39.30, quedándose a tres 
puestos de los Juegos Olímpicos y a uno solo del 
Mundial de Oregón.

Un resultado que para José González, “nos dejó 
unas sensaciones muy buenas. Partíamos de un 
puesto 18 y hemos acabado el 11, luego estamos muy 
contentos”, indica, a la vez que reconoce quedarse 
con cierto sabor agridulce, “porque nos quedamos 
a un puesto de clasifi cación al Mundial 2022 y a 
tres puestos de los Juegos. Te queda esa espinita, 
pero somos un relevo muy joven, tres compañeros 
son del año 99 y yo del 97. Hay bastante proyección 
en este relevo, contando con otros integrantes, y 
con buenas perspectivas para París 2024”.

Pol Retamal, Jesús Gómez y Sergio López comple-
taron ese cuarteto español en el 4x100. Un equipo 
“que plantó cara a grandes relevos. Por ejemplo a 
Turquía, que contaba con el campeón del mundo 
de 200, Ramil Guliyec, acabamos delante de ellos. 
Estamos contentos y los seleccionadores también 
están contentos”, sentencia José González.

‘Hermi’ Parra, reserva en el 4x400 y 4x400 mixto
Aunque estuvo como reserva y no participó en las 
carreras, para la solanera Herminia Parra el poder 

Equipo del 4x100 femenino antes de su carrera, con Sonia Molina (izq.) y Paula Sevilla (derecha)

HERMINIA PARRA / 4X400 Y MIXTO
“Después de todo lo que pasado estos años 
atrás, haber estado en el Mundial aunque 

haya sido de reserva ha sido una motivación 
muy grande para seguir trabajando. He 
acabado con muy buenas sensaciones”

SONIA MOLINA-PRADOS / 4X100
“Ha sido para mí una gran experiencia para  
aprender y para seguir creciendo. Llegaba 

con la idea clara de que era la reserva y tenía 
que aportar lo máximo al equipo, además de 

aprender de las atletas más fi jas”

haber estado en este Mundial de Relevos ya ha sido 
un premio. “Después de todo lo que he pasado es-
tos años atrás, ha sido una motivación muy gran-
de para seguir trabajando. Me voy con muy buenas 
sensaciones”, destaca con satisfacción la atleta.

Por ello, ‘Hermi’ se muestra “muy contenta de ha-
ber formado parte tanto del equipo 4x400 femeni-
no que se ha clasifi cado para el Mundial de Oregón, 
como del mixto, que ha conseguido plaza para To-
kio. Llevábamos toda la semana entrenando el re-
levo en Gandia y me encanta este equipo, tenemos 
muy buen ambiente, hay mucha piña entre todos 

y creo que se ha transmitido en la pista con estos 
grandes resultados”.

Ese relevo mixto de España, con Samuel García, 
Andrea Jiménez, Aauri Bokesa y Bernat Erta, fi nali-
zó sexto y estará en los JJOO. Por su parte, el 4x400 
femenino, con Sara Gallego, Laura Bueno, Bárbara 
Camblor y Carmen Sánchez, acabó décimo.

Estos fueron los resultados en un Mundial de Re-
levos que contó con cuatro ciudarrealeños con Es-
paña. Algo histórico para un atletismo ciudarreale-
ño que presume con orgullo de sus velocistas.
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Los primeros hospitales
Las instituciones propiamente 
hospitalarias tienen tres momen-
tos especialmente signifi cativos en 
Ciudad Real: el hospital de la Dipu-

tación Provincial, la Residencia de la Segu-
ridad Social y el Hospital General Universi-
tario. El hospital del Carmen que amplia y 
consolida la Diputación provincial confor-
ma un conjunto de edifi cios separados de 
la ciudad concebidos como construcción 
aislada en una zona en la que apenas exis-
tían otros servicios en su entorno.  En este 
espacio aislado se construirá el Semina-
rio provincial, en 1953, según proyecto de 
Carlos Sidro de la Puerta. En 1975 la Dipu-
tación Provincial destinaba la cuarta parte 
de sus presupuestos al Hospital Provincial. 
Y en ese momento se decide la construc-
ción de un nuevo hospital proyectado por el 
arquitecto provincial Jesús García del Cas-
tillo que se inauguró el 10 de abril de 1979. 
Un edifi cio con 22.322 metros cuadrados 
construidos que respondía a la tipología de 
hospitales verticales y tenía una superfi cie 
mayor que toda la estructura consolidada a 
lo largo de los siglos XIX y XX. 

Otro proyecto sanitario singular ha sido el 
sanatorio de la Atalaya que no llegó a fun-
cionar como sanatorio antituberculoso 
dados los avances que se producen en la 
medicina de los antibióticos. El proyecto de 
la Atalaya se terminó a principios de 1970 y 
comenzó su actividad en 1971, como Cen-
tro regional para minusválidos psíquicos, 
dejando de funcionar en 1996 mantenien-
do por tanto 25 años de funcionamiento. El 
Centro Regional de Minusválidos Psíquicos 
se trasladó a la ciudad al antiguo edifi cio de 
las Adoratrices, quedando abandonado y fi -
nalmente demolido en mayo de 2007, diez 
años después de su cierre defi nitivo.

El hospital del INS
El Ministerio de Trabajo aprobó el 19 de 
enero de 1945 su Plan de Instalaciones Sa-

Ciudad Real Siglo XX. 
Sanidad y zonas verdes

DIEGO PERIS SÁNCHEZ

nitarias del Seguro Obrero de Enfermedad 
y en el mes de julio el Instituto Nacional de 
Previsión nombró un comité con objeto de 
desarrollar y poner en marcha el Plan. El 
hospital era un edifi cio proyectado en su 
mayor parte para residencia de enfermos, 
dotado de unos servicios de cirugía dedi-
cados sobre todo a la traumatología y en 
menor grado a otras especialidades quirúr-
gicas.

En Ciudad Real la propuesta del INS llega en 
1965 con proyecto de Zacarías Malumbres. 
Un edifi cio de 30.966 metros cuadrados 
construido en una parcela de 22.212 metros 
cuadrados. Formado por tres elementos de 
planta rectangular que se fragmentan en 
elementos de alturas escalonadas con 7 y 8 
plantas en el punto central que van dismi-
nuyendo de forma escalonada a cinco, cua-
tro, tres y dos en los extremos. El edifi cio 
fue inaugurado el 6 de junio de 1966 con la 
visita de Franco a la ciudad.  La nueva resi-
dencia denominada Santa María de Alarcos 
tenía 250 camas ampliables hasta 272, cinco 
quirófanos, 36 nidos y 20 incubadoras.

El 27 de enero de 1967 el Ministerio de Edu-
cación y Ciencia aprobaba el reconocimien-
to ofi cial de la Escuela de Ayudantes Técni-
cos Femeninos (Escuela de Enfermeras) en 
la Residencia Sanitaria de la Seguridad So-
cial Nuestra Señora de Alarcos dependiente 
de la Universidad de Madrid, que tendría 
una capacidad de 60 alumnas en régimen 
de internado. El edifi cio del hospital se 
completará en 1978 con el Centro de Con-
sultas proyectado por Casares y Ruiz Yébe-
nes construido en el lateral SO de la parcela. 

El Hospital General Universitario
La construcción del nuevo Hospital Gene-
ral Universitario es un referente arquitec-
tónico de la ciudad por su calidad y porque 
supone la transformación de un área im-
portante de la misma. En diciembre de 1994 
se aprobó la expropiación de una parcela 

de 161.543 metros cuadrados situada al sur 
del polígono Larache, para la construcción 
del futuro hospital de Ciudad Real. El 24 de 
mayo de 1998 comenzaron las obras, pro-
cediéndose al acto de colocación de la pri-
mera piedra del centro el día 10 de junio de 
este mismo año. 

El nuevo Hospital General de Ciudad Real 
tiene 197.310 metros cuadrados construi-
dos, dispone de cuatro zonas diferenciadas: 
una central con 7 plantas que acoge toda la 
hospitalización, una segunda zona de apo-
yo residencial que se reparte en dos plantas 
una de las cuales es el servicio de Urgen-
cias, una tercera zona destinada a adminis-
tración y gestión y una cuarta dedicada a 
almacenes. Hoy en día es Hospital General 
Universitario. El proyecto del edifi cio ha 
sido redactado por los arquitectos Ángel 
Fernández Alba y Soledad del Pino Iglesias. 
El Hospital General de Ciudad Real se inau-
guró a fi nales del año 2005 con una plantilla 
de 2.805 personas, recurso esencial para la 
ciudad y para el conjunto de la provincia.  
En el entorno del Hospital se produce un 
crecimiento residencial importante en las 

 Dos equipamientos esenciales y diferentes de la ciudad: el sanitario y el de sus espa-
cios libres. Curiosamente el equipamiento sanitario ha sido obviado o apenas tratado 
en diferentes estudios sobre el desarrollo y evolución de la ciudad cuando es, sin em-
bargo, un elemento esencial de los servicios básicos de la misma

Opinión
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No es cuestión de es-
tar siempre hablan-
do del mismo tema. 
Resulta repetitivo y 
lo más probable es 

que al fi nal, también nos desco-
nectemos del aparato de radio, 
porque de la televisión algunos 
estamos ya completamente OFF. 
Pues sí, y más que van a ir apa-
reciendo, porque ese miedo ya 
está instaurado… A ver cómo 
te lo explico… en sí, pienso que 
cada uno de nosotros hemos vi-
vido nuestra propia realidad. Nos 
hemos observado plenamente… 
incluso, hemos desempeñado un 
papel de investigadores o mé-
dicos, estando muy pendientes 
de los diversos síntomas de esta 
PANDEMIA tanto si los hemos 
pasado como si no.

Esto carga, cansa y genera pro-
blemas: Muchos problemas, 
muchas historias, muchos mie-
dos que estamos reproduciendo 
sin control alguno. Sin darnos 
cuenta, rozamos estados muy 
delicados de los que no va a ser 
fácil salir. Somos víctimas de un 
sistema que nos arrastra a esto 
precisamente. POR SUPUESTO 
QUE HAY QUE TENER PRECAU-
CIONES Y MUCHAS, pero pien-
sa también que a partir de estas 
vacaciones… ¿ahora no está el 
virus? qué está pasando… y eso 
depende ya de nosotros.

Por eso, lo que trato de expli-
carte es precisamente la lucha 
que establece el ciudadano de a 
pie con lo que siente. Y qué es 
lo que siente… pues que no nos 
cuadra nada de lo que nos está 
sucediendo, en general, habla-
mos en general, por supuesto. Y 
es precisamente el desconoci-
miento de todo.  No es lo mismo 
empaparse de cifras poco alen-
tadoras, que es lo que nos infun-
de el miedo, que programas de 
conciencia popular, educación 
o proyectos de empresas que a 
partir de este momento, y ve-
remos en Septiembre que van a 
ser de ellas.  Secuelas… hablas de 

secuelas: Pues sí, hablamos de 
secuelas en general. Físicas por 
el daño que nos hemos hecho al 
haber estado en la situación de 
encierro… colesterol, sobrepe-
so, mala alimentación en gene-
ral, alcoholismo y drogadicción, 
adicciones… que se han destapa-
do o acrecentado en algunos ca-
sos… y psicológicas… distancia-
miento familiar, distanciamiento 
social, falta de apoyo, rencillas y 
desavenencias de pareja, maltra-
tos…depresión, trastornos de la 
personalidad…
Efectivamente y nada seguro, 
porque la incertidumbre nos 
está llevando a la falta de cautela 
y a estados de nervios descon-
trolados…

La gente en general, más irasci-
ble, más problemas, nerviosis-
mo, problemas familiares. Más 
ansiedad, mucha prisa, olvidos… 
no estar…

Parece como si fuera a terminar-
se la vida y el mundo.

QUEREMOS SER POSITIVOS… 
VIVIR CON CIERTA ILUSIÓN Y 
Relativizar, adaptarse, ayudar 
a adaptarse, comunicarse, dar 
ejemplo, y ayudar a quien lo ne-
cesite. Darle forma a nuestra 
vida y a nuestros sentimientos. 
Ser críticos y no dejarnos conta-
giar ya no por el virus… sino por 
el propio miedo que es el que nos 
está perjudicando. TOMARNOS 
LAS COSAS DE OTRA MANERA…

Espero que a partir de ahora, 
seamos más positivos.

Diálogos
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

primeras décadas del siglo XXI. 

Zonas verdes
Otro elemento esencial de la ciudad es la 
dotación de zonas verdes. La primera zona 
ajardinada de importancia en la ciudad es el 
Parque de Gasset ubicado al suroeste de la 
ciudad, entre la ronda del Parque, ronda de 
Calatrava, ronda de Alarcos y la avenida del 
Ferrocarril. En sus bordes se sitúan el Co-
legio Público Ferroviario, el Colegio Público 
Jorge Manrique y el Museo del Quijote.

Tiene una superfi cie de 80.674 m2 y es un es-
pacio intensamente utilizado por los vecinos 
de Ciudad Real. En 1909 el entonces alcal-
de de la ciudad se entrevistó con el director 
de la Compañía de Ferrocarriles MZA (Ma-
drid-Zaragoza-Alicante) para comprar los 
terrenos que la compañía tenía en la Puerta 
de Alarcos y desde entonces ampliaciones y 
cambios hasta llegar al actual conjunto.

El otro gran parque de la ciudad es el Par-
que del Pilar de 76.000 metros cuadrados, 
planta triangular, con uno de sus lados limi-
tado por la Avenida de Europa, el otro por 

la calle Santa María de Alarcos y el tercero 
por una banda de construcciones entre el 
parque y la carretera de Valdepeñas. El di-
seño es del arquitecto Ramón Ruiz Valde-
peñas en colaboración con los servicios de 
Jardinería del ayuntamiento (José Arrieta, 
ingeniero Técnico Agrícola) y fue inaugu-
rado en 1995. Y junto a estas dos grandes 
zonas verdes, pequeños parques y zonas de 
vegetación que delimitan y protegen espa-
cios de la ciudad conformando una red ver-
de que se extiende especialmente por toda 
la zona fuera de rondas. El núcleo urbano 
tiene 1.313.235 metros cuadrados de zonas 
verdes, lo que se supone una media de 17,43 
metros cuadrados por habitante repartidos 
en 24 localizaciones.

Y junto a ello un espacio verde cercano a 
la ciudad como es el Parque Forestal de la 
Atalaya. Recientemente ha incorporado 472 
hectáreas nuevas al conjunto completando 
una zona verde privilegiada de más de 500 
hectáreas para disfrute de los vecinos de la 
capital. Equipamientos que van cualifi cando 
la ciudad con servicios comunes de un ex-
celente nivel.
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

NUEVO E-DUCATO
FIAT PROFESSIONAL PRESENTA 

EL 100% DUCATO, 100% ELÉCTRICO

Motor

Con motivo del 40 aniversario del lanzamiento del modelo, Fiat Professional ha presentado a los periodistas la versión totalmente eléctrica del Ducato, cuyos pedidos 
se abrieron el 1 de marzo. Perfecto para satisfacer las necesidades de las misiones de transporte con particular efi cacia en la ciudad, el E-Ducato se ha creado para 
adaptarse a los requisitos de los clientes y se ha diseñado en colaboración con los propios clientes. En particular, se inició una colaboración estratégica con DHL en 
2016, con el objetivo común de guiar la transición hacia la creación de una fl ota de cero emisiones
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E
l E-Ducato se ha dado a conocer «en carretera», 
en una conferencia web que ha tenido un lugar 
en varios lugares al mismo tiempo, dirigido por 
Massimo Temporelli, profesor universitario y 
apasionado divulgador científi co. Temporelli ha 

interactuado con varios directores de Stellantis y DHL, 
entre ellos Eric Laforge, director de LCV Enlarged Euro-
pe de Stellantis, y Alberto Nobis, CEO de DHL EXPRESS 
Europe, que han profundizado en la colaboración entre 
las dos empresas con motivo de la producción del nuevo 
modelo.

Eric Laforge ha empezado hablando de la historia del Du-
cato, que precisamente en 2021 celebra sus 40 años en el 
mercado y se ha consolidado como uno de los líderes del 
mercado con una progresión continua, culminando en la 
posición del vehículo comercial más vendido en Europa ( 
incluidos todos los segmentos) alcanzada en 2020. Este 
éxito va de la mano con su papel ampliamente reconocido 
del mejor vehículo base para autocaravanas y el vehículo 
más vendido en el segmento por sexto año consecutivo, 
fruto de una historia de constantes evoluciones del pro-
ducto que siempre se han anticipado a las necesidades de 
los clientes.

E-Ducato - Listo para cualquier misión
En palabras de Eric Laforge: «Para el E-Ducato, hemos 
partido de la idea de crear no solo un vehículo“ verde ”, 
sino también una solución de movilidad completa carac-
terizada por versatilidad, fi abilidad, efi ciencia y sostenibi-
lidad (entendida desde una perspectiva tanto ambiental 
como económica): en defi nitiva, una herramienta de tra-
bajo para impulsar la actividad respetando los dictados 
de la ecología, un modelo listo para cualquier misión, con 
el objetivo incondicional de ser un referente en el merca-
do y contar con la misma capacidad que los vehículos con 
motor de combustión interna. Con sus 400 confi guracio-
nes, respondiendo a las necesidades de todos los opera-
dores profesionales, desde fl otas para el transporte de 
mercancías a empresas de construcción, autónomos y 
proveedores de servicios municipales ».

Un producto 100% efi ciente, un proyec-
to que apuesta por la paridad del coste 
total de propiedad
Partiendo de la confi guración de la parte eléctrica, se 
confi rma que el E-Ducato se ha moldeado según las nece-
sidades del cliente. Gracias de su arquitectura originaria 
y sin concesiones «all-forward», sin estorbos en la parte 
inferior del chasis y con una amplia distancia entre los 
largueros, el nuevo modelo puede alojar perfectamente 
las baterías del nuevo modelo debajo del suelo, sin alterar 
una capacidad de carga que va de 10 a 17 metros cúbi-
cos de volumen y casi 2 toneladas de peso. Otras ventajas 
obvias son la distribución óptima del peso y la bajada del 
centro de gravedad, que mejora la maniobrabilidad del 
vehículo en todas las condiciones de carga.

El E-Ducato puede alcanzar prestaciones equivalentes a 
las versiones equipadas con motores diésel, gracias a un 
motor eléctrico con un par máximo de 280 Nm que de-
sarrolla hasta 90 kW de potencia (unos 122 CV) y una 
aceleración de 0 a 50 km / h en 5 segundos. El E-Duca-
to también está equipado con una serie de soluciones 
modulares, a partir de dos confi guraciones de baterías 
diferentes, de 47 kWh y de 79 kWh, las mejores en su ca-
tegoría por capacidad eléctrica instalada, y cuatro tipos 
de modos de recarga, tres de los cuales están disponibles 
en el lanzamiento. Con baterías de 47 kWh, el E-Ducato 
puede recorrer hasta 170 km en el ciclo WLTP y hasta 
235 km en el ciclo urbano. 

   MOTOR     
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E
l EQS1 es la primera berlina de lujo 
con propulsión eléctrica por bate-
ría de Mercedes-EQ. Con la intro-
ducción de este modelo, Merce-

des-EQ establece nuevos baremos en este 
segmento de mercado. El EQS es además 
el primer modelo basado en la arquitec-
tura modular para vehículos eléctricos de 
la gama de lujo y la gama alta. El EQS en-
tusiasma a su conductor ya sus pasajeros 
con una fascinante fusión de tecnología, 
diseño, funcionalidad y conectividad. Los 
primeros modelos en salir a la venta son 
el EQS 450+ con 245 kW y el EQS 580 
4MATIC con 385 kW (valores de consu-
mo según WLTP: consumo eléctrico del 
EQS 450+ en el ciclo mixto 20,4-15,7 kWh 
/ 100 km, emisiones de CO 2  0 g / km; con-
sumo eléctrico del EQS 580 4MATIC en el 
ciclo mixto 21,8-17,4 kWh / 100 km, emi-
siones de CO 2  0 g / km).

Dentro de su programa estratégico  Am-
bition 2039 , Mercedes-Benz está traba-
jando con intensidad para poder ofrecer 
una fl ota completa de automóviles nuevos 

con balance neutro de CO 2  en un plazo 
menor de 20 años. Hasta el año 2030, más 
de la mitad de los automóviles comerciales 
por la empresa estarán equipados con pro-
pulsión eléctrica, tanto automóviles exclu-

sivamente como modelos híbridos enchu-
fables. Son muchos los sectores en los que 
Mercedes-Benz piensa ya hoy en el maña-
na. Esto se refl eja en la sostenibilidad que 
garantiza la concepción del nuevo EQS. 

Los vehículos se producen con un balance 
neutro de CO 2, utilizando materiales que 
reciclan a preservar los recursos natura-
les, como la moqueta fabricada a partir de 
hilo. La estrategia de Mercedes-Benz con-
templa la cadena completa de creación de 
valor, desde el desarrollo y la red de pro-
veedores hasta la propia producción. La 
empresa Mercedes-Benz AG ha sometido 
sus objetivos de protección climática a una 
auditoría científi ca de la Science Based 
Targets Initiative (SBTI).

Como fruto de la combinación de un di-
seño específi co para un vehículo eléctrico 
—lo que los diseñadores llaman «Purpo-
se-Design» - con un perfeccionamiento 
sistemático de los detalles y una estrecha 
cooperación con los diseñadores, el equi-
po de especialistas en aerodinámica ha 
logrado establecer un nuevo récord mun-
dial, con un coefi ciente de resistencia c x  
de 0,20 [1] . Con ello, el EQS es el  auto-
móvil producido en serie más aerodinámi-
co del mundo . Las ventajas son patentes, 
sobre todo en términos de autonomía. 

D
esde su presentación en 2017, el SEAT Aro-
na se ha convertido en un éxito. Con más de 
350.000 unidades vendidas, se ha situado 
como un producto clave dentro de la gama de 

SEAT. Éxito comercial también en España, como SUV 
urbano más vendido en 2020. El nuevo Arona está listo 
para continuar cosechando grandes logros.

Su diseño renovado, unido a su imagen de robustez, son 
solo el punto de partida de una serie de cambios que 
continúan en el interior. Aquí, en el habitáculo, el SUV ha 
sufrido una auténtica transformación. Los nuevos siste-
mas de conectividad y asistencia al conductor también 
son elementos fundamentales del nuevo SEAT Arona.

“El SEAT Arona fue el modelo más vendido en España el 
pasado año, dentro del segmento de los SUV urbanos, lo 

que le convierte en un importante pilar para la compa-
ñía”, ha asegurado Wayne Griffi ths, presidente de SEAT 
y CUPRA . “Con la actualización del diseño y las mejo-
ras llevadas a cabo, el renovado Arona aporta ahora una 
oferta más completa que se suma a sus atributos increí-
bles” , concluye .

En un mundo cada vez más conectado, el SEAT Arona 
está totalmente preparado para integrar el entorno di-
gital del usuario en el sistema de información-entrete-
nimiento, de una manera completamente intuitiva y con 
una amplia gama de funciones. La revolución llevada a 
cabo en el interior se traduce, entre otras cosas, en una 
mayor sensación de calidad percibida. Esto se consigue 
gracias a un lenguaje de diseño redefi nido y la incorpora-
ción de una serie de elementos como la nueva tecnología 
de iluminación ambiental.

Nuevo Seat Arona: renovado con un 
aspecto exterior más robusto y nuevo interior

Primer SUV 100% eléctrico 
de Volkswagen

Volkswagen ha realizado la presentación dinámica del 
ID.4, el primer SUV eléctrico de la familia ID. Un modelo 
versátil, conectado y sostenible, que se caracteriza por 
incorporar tecnologías de primer nivel, una autonomía de 
hasta 522 kilómetros, un atractivo diseño exterior y un 
amplio espacio interior.

Tras la llegada del ID.3, la ofensiva eléctrica de Volkswa-
gen, para la que la marca ha anunciado una inversión de 
16.000 millones de euros en electrifi cación y digitaliza-
ción, sigue su curso con la llegada del ID.4, el primer SUV 
100% eléctrico de la marca con un balance de emisiones 
neutro de CO2. Este modelo se construye sobre la arqui-
tectura de la plataforma modular de propulsión eléctrica 
(MEB) combinando las ventajas de un modelo 100% eléc-
trico y la versatilidad y diseño de un SUV.

La plataforma MEB es la columna vertebral técnica de la 
ofensiva eléctrica de la marca. Permite partir de cero a la 
hora de crear un vehículo eléctrico y esto ofrece muchas 
ventajas. La plataforma MEB admite jugar con las propor-
ciones y el diseño.

ÚLTIMAS  NOVEDADES

El nuevo EQS: el primer automóvil de lujo eléctrico
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

Audi avan-
za con paso 
fi rme en 
su ‘e-volu-
ción’ hacia 

la movilidad eléctrica. 
La marca de los cua-
tro aros presenta en el 
Salón del Automóvil de 
Shanghái 2021 el mo-
delo precursor de una 
innovadora gama de 
coches de producción 
con propulsión total-
mente eléctrica: el Audi 
A6 e-tron concept de cuatro puertas. En el futuro, la Plataforma Eléctrica 
Premium (PPE) será la base tecnológica para estos vehículos. A partir de fi na-
les de 2022 se lanzarán al mercado los primeros coches con la plataforma PPE 
en el segmento C, y más adelante también en el segmento B, incluido –por 
primera vez en el mercado de los coches eléctricos¬– tanto SUVs con una 
gran altura libre al suelo, como modelos de estilo dinámico con una posición 
de conducción más baja, al estilo del próximo Audi A6 e-tron.

Luciendo el emblema Audi A6, el concept-car pone de relieve el papel de la 
gama A6 en la categoría de las berlinas de lujo. Este modelo ha representado a 
la marca en uno de los segmentos de mayor volumen del mundo desde 1968, 
primero -y hasta 1994- como el Audi 100. Primero la berlina, el Avant y el all-
road, y posteriormente el Sportback –que se lanzó al mercado con la denomi-
nación A7– completaron esta familia de modelos. La propulsión electrifi cada 
ya tiene una larga tradición en el Audi A6.

Concepto Audi A6 E-Tron: la próxima 
‘E-Volución’

El Grupo BMW, com-
prometido con la 
sostenibilidad en 
toda la cadena de 
valor, consiguió re-

bajar sus objetivos de 104 g 
/ km de CO2 en su fl ota eu-
ropea hasta los 99 g / km de 
CO2 a cierre de 2020.

El Grupo BMW, comprome-
tido con la sostenibilidad en 
toda la cadena de valor, con-
siguió rebajar sus objetivos de 104 g / km de CO2 en su fl ota europea hasta los 
99 g / km de CO2 a cierre de 2020.

Este hito refl eja el fi rme compromiso con la sostenibilidad como piedra angular 
del modo de ser de la compañía en todas las fases y procesos, desde la fabrica-
ción, pasando por el uso hasta llegar al reciclaje fi nal, además de que todas las 
actividades tienen como pilar fundamental el respeto de las personas, incluidas 
las actividades de los proveedores con los que la compañía trabaja.

Estos datos se han dado a conocer este jueves en la ‘I Jornada de Sostenibilidad 
de AFI: El protagonismo del sector empresarial en una economía sostenible’ y 
que ha contado con la participación de Pilar García de la Puebla, dirección de 
Comunicación y Relaciones Institucionales de BMW Group España, así como 
Carol Blazquez, responsable de Innovación y Sostenibilidad de ECOALF, Gon-
zalo Sáenz de Miera, director de Política Energética de Iberdrola, Emma Anto-
lín, dirección de Gobierno Corporativo y consejera del Grupo Antolín y con la 
moderación de Diego Vizcaíno, socio director del área de Economía Aplicada.

El grupo BMW consiguió ahorrar 5 puntos 
por debajo el objetivo de emisiones de CO2

Al elegir un 
vehícu lo , 
empresas 
y profesio-
nales bus-

can una alternativa 
fi able y efi ciente, que 
se convierta en una 
herramienta de tra-
bajo útil, polivalente 
y funcional que, ade-
más, pueda dar una 
imagen positiva de 
su negocio. Citroën 
ofrece una gama de 
turismos y vehículos 
comerciales que des-
taca por su alto nivel de confort, sus tecnologías útiles, su modularidad y sus 
posibilidades de personalización y transformación, que le permiten adaptarse 
“a la carta” a exigencias tan diversas como las de una start -up tecnológica, 
una explotación agraria o una empresa de transporte.

Además de ofrecerles una gama de vehículos inspirados en sus necesidades, 
la marca se acerca a colectivos como los autónomos, los jóvenes empresarios 
y los agricultores con acuerdos con las organizaciones más representativas 
de estos sectores: la Confederación Española de Asociaciones de Jóvenes Em-
presarios (CEAJE) , la Federación Nacional de Trabajadores Autónomos-ATA y 
ASAJA, la Asociación Agraria de Jóvenes Agricultores. Gracias a ellos, pondrá a 
disposición de estos colectivos automóviles y vehículos comerciales en con-
diciones especiales y con una oferta de fi nanciación personalizada.

Citroën acerca su gama inspirada en los 
profesionales jóvenes y autónomos

Sacar el máximo par-
tido a cada vehículo 
y sus elementos me-
cánicos. Ir siempre 
más allá. Esas ideas 

son las que han cimentado 
los triunfos de PEUGEOT en 
las competiciones del motor 
más prestigiosas del mundo, 
empezando por la París-Bur-
deos-París de 1895, conside-
rado como la primera carrera 
de automóviles de la historia. Una fi losofía que ha llegado a lo más alto en el 
Campeonato Mundial de Rallies, el Dakar, las 24 Horas de Le Mans.

Desde sus inicios, PEUGEOT siempre ha lanzado automóviles con un toque 
más deportivo, con auténticas leyendas como el PEUGEOT 504 Coupé o el no 
menos mítico PEUGEOT 208 GTi, que se convirtió en todo un referente en los 
años 80.

En 2013, la marca dio un paso más al encargar a PEUGEOT Sport el desarrollo 
de una versión radical de su coupé deportivo, el PEUGEOT RCZ. Esta primera 
colaboración se convertiría en el RCZ R, todo un emblema del “savoir-faire” 
de la marca en materia de diseño y sensaciones al volante. Equipado con un 
motor de 270 CV y 1,6 l de cilindrada, sus prestaciones y su efi ciencia situaban 
a la marca en unas cifras nunca vistas hasta entonces.

El temperamento deportivo del RCZ R se traduce en una velocidad máxima de 
250 km / h (limitada electrónicamente), un 0 a 100 km / h realizado en 5,9 s, 
los 400 metros con salida parada abatidos en 14,2 sy los 1.000 metros en 25,4 s.

Prestaciones y efi ciencia, la fi rma de 
Peugeot Sport en los automóviles de calle
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Sociedad (Cuidados y Belleza)

Cuidados de tu piel para el tiempo que viene (II)

Hoy vamos a ver otras  3 zonas a las que 
no ponemos mucho punto. 

La tercera zona de la que nos olvida-
mos muy a menudo, y que ahora con 
tanto gel hidroalcohólico deberíamos 

cuidar más, son las manos. 

Nada mejor que un baño en aceite para repararlas 
y protegerlas (mejor hacerlo de noche). Consiste en 
sumergir las manos durante 20 minutos en un reci-
piente con aceite de almendras dulces tibio al que se 
la añaden unas gotas de aceite esencial de lavanda.  
Estos baños se pueden hacer varias veces a la sema-
na. Sobre todo, en épocas frías. Si se tienen muy cas-
tigadas, se puede poner después una buena crema 
de caléndula para suavizar e hidratar. Para el cuidado 
diario, las cremas de rosa mosqueta o de karité por 
su capacidad para actuar sobre la piel como un fi ltro 
protector de las inclemencias ambientales.

¿Espalda? ¿Tenemos espalda? La verdad es que hay 
veces que lo llego a dudar tal y como me vienen a 
la cabina de estética. Pues sí, señores y señoras, te-
nemos espalda y nos olvidamos de ella porque no la 
vemos. 

Lo primero que tenemos que hacer es como con el 
escote, un buen peeling. Mínimo un par de veces por 
semana, lo más agradable es acudir al centro de es-
tética y que te den un buen masaje mientras te exfo-
lian, pero si no se puede por los motivos que sean, 
hay unas cintas de crin especiales para esa zona y que 
funcionan muy bien en la ducha.  

Un poco más difícil es aplicarse solo o sola la masca-
rilla, si puede ser de arcilla verde, por lo que tendre-
mos que pedir ayuda, así aprovecháis para hacerla los 
dos. 

La arcilla verde es una gran desintoxicante de la piel, 
y le podemos agregar algún aceite esencial, depen-

diendo de cómo tengamos la zona, ya sea de árbol de 
té si tenemos granos, o de lavanda si está irritada, o 
de caléndula si esta seca….

Y por último, vamos a acordarnos de las uñas. Tanto 
de las manos como de los pies. 

Lo primero es cortarlas de forma bien recta para evi-
tar que se encarnen y después retocarlas con una 
buena lima. A mí me gusta la de cristal que no estro-
pea ni abre las uñas en capas.  Seguidamente se retira 
la cutícula y se puede impregnar un bastoncillo con 
un poco de aceite de almendras y una gota de aceite 
esencial del árbol de té y darlo en todas las cutículas 
para reforzar la protección e hidratar. Si se quiere, se 

puede dar una capa de esmalte fortalecedor, solo bri-
llo o algún color que te guste. 

Pero lo que yo recomiendo es que te regales una se-
sión completa de belleza en tu centro estético. Ya que 
saben lo que te viene mejor para tu tipo de piel, aun-
que después tú sigas las pautas que te demos en la 
cabina para que hagas en tu casa. 

Para más información, puedes ponerte en contac-
to con nosotras en el correo herbolarionaturvida@
hotmail.com o pasar a visitarnos. 

Por Belén Díaz-Tapia Arroyo, gerente del 
Herbolario Naturvida, de Valdepeñas.
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine, todas en formato 
digital y 3 de ellas en forma-
to 4K, lo último en innova-
ción en tecnología.

Lunes, Martes y Jueves, se 
suprimen los primeros pases 
de tarde.
Miércoles día del espectador.

Precio entradas: 7.00 E
Día del espectador: 5.50 E
Sesión golfa: 5.50 E

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

Disponemos de 6 modernas 
salas de cine, todas en for-
mato digital con Sony Digi-
tal Cinema 4K, lo último en 
innovación en tecnología.

Los lunes se suspende el 
pase de las 18.00 horas.
Martes cerrado por descanso.
Miércoles y jueves día del 
espectador.

Precio entrada: 6.50 E
Día del espectador: 4.50 E

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles y jueves día del espec-
tador. Los jueves se realiza un 
pase de una película en V.O.S.E.

Precios entradas:
Laborables: 5,50 E
Sábados, Domingos, Festivos 
y Vísperas: 6,00 E
Día del espectador: 5,00 E
Dtos. días laborables (excep-
to día del espectador) de 0,5 
E para niños menores de 9 
años, jubilados mayores de 60 
años y discapacitados

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

Dispone de 6 modernas sa-
las de cine.

Martes cerrado por descanso.

Precio entrada: 6.50 E
Miércoles al cine (no festi-
vos): 4,00 E
Jueves ¡última oportunidad!: 
3 E en las películas seleccio-
nadas.
Carnet joven / Círculo de 
lectores: 4,50 E

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine.

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles día del espectador.

Precios entradas:
Viernes, Sábados, Domingos, 
Festivos y Vísperas: 6,50 E
Día del espectador: 4,50 E
Lunes y Jueves: 5,00 E

Para más información sobre las carteleras y horarios de todos los cines 
pueden visitar la agenda de Lanza Digital

www.lanzadigital.com/servicios
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Cines - Servicios

Sinopsis: Narra de manera 
íntima la vida de un hombre 
bueno, el médico Héctor 
Abad Gómez, carismático 
líder social y hombre de 
familia, un destacado médico 
y activista por los derechos 
humanos en el Medellín 
polarizado y violento de los 
años 70. La historia relata la 
vida del doctor, padre de fa-
milia preocupado tanto por 
sus hijos como por los niñ os 
de clases menos favorecidas. 
En su casa se respiraba la 
vitalidad y la creatividad ...

Sinopsis: Un adolescente tes-
tigo de un asesinato es per-
seguido por dos asesinos ge-
melos a través de las tierras 
salvajes de Montana. Aunque 
cuenta con una experta de 
la supervivencia para evitar 
que los secuaces le den caza, 
un incendio cercano pronto 
amenaza con robar la vida de 
todos los implicados. 

Sinopsis: En Prentisstown, 
Todd ha crecido creyendo 
que la “Masilla” fue la respon-
sable de liberar un germen 
que asesinó a todas las muje-
res y contagió con el “ruido” 
al resto de los hombres. Tras 
descubrir un remanso de 
silencio en un pantano, sus 
padres adoptivos le obligan a 
huir lo más rápido que pueda, 
dejando todo atrás salvo un 
mapa del Nuevo Mundo y un 
mensaje, así como un sinfín 
de preguntas sin responder. 
Pronto descubre la fuente del 
silencio: una chica llamada 
Viola. 
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Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112

AQUELLOS QUE DESEAN MI MUERTE EL OLVIDO QUE SEREMOS TIBURÓN BLANCO

ESTRENOS

Año: 2021 
País: Estados Unidos
Director: Taylor Sheridan
Reparto: Angelina Jolie, Jon Bernthal, Nicholas 
Hoult, Aidan Gillen
Género: Thriller 

SINOPSIS
Un adolescente testigo de un asesinato es persegui-
do por dos asesinos gemelos a través de las tierras 
salvajes de Montana. Aunque cuenta con una exper-
ta de la supervivencia para evitar que los secuaces le 
den caza, un incendio cercano pronto amenaza con 
robar la vida de todos los implicados. 

Estreno en USA (cines y HBO Max): mayo 2021.
Estreno en España: mayo 2021.

Año: 2020 
País: Colombia
Director: Fernando Trueba
Reparto: Javier Cámara, Aída Morales, Patricia 
Tamayo, Juan Pablo Urrego
Género: Drama 

SINOPSIS
Narra de manera íntima la vida de un hombre 
bueno, el médico Héctor Abad Gómez, carismáti-
co líder social y hombre de familia, un destacado 
médico y activista por los derechos humanos en el 
Medellín polarizado y violento de los años 70. La 
historia relata la vida del doctor, padre de familia 
preocupado tanto por sus hijos como por los niñ os 
de clases menos favorecidas. En su casa se respira-
ba la vitalidad y la creatividad ...

Año: 2021 
País: Estados Unidos
Director: Martin Wilson
Reparto: Katrina Bowden, Aaron Jakubenko, Tim 
Kano, Kimie Tsukakoshi
Género: Terror 

SINOPSIS
Una escapada en hidroavión a la Gran Barrera de 
Coral australiana se convierte en una pesadilla para 
un grupo de jóvenes cuando son atacados por un 
gigantesco tiburón blanco. Varado en alta mar sobre 
un frágil bote salvavidas, el grupo tendrá que usar 
todo su ingenio para resistir a la monstruosa ame-
naza que les acecha bajo el agua.

Estrenos Cine - Servicios

Lanza
Semanario de La Mancha 39 07/05/2021

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,222, 7/5/2021.



Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,222, 7/5/2021.



la
nz

ad
ig

it
al

.c
om

Semanario de La Mancha

VIERNES,  7 DE MAYO DE 2021

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza INICIADO EL PROCEDIMIENTO 
PARA EL MARKETPLACE 

TRAS HABER RESCINDIDO EL 
CONTRATO ANTERIOR

EL PLENO TAMBIÉN DESESTIMÓ LA PETICIÓN DE LA CASA 
DEL AGUA PARA EL RESTABLECIMIENTO DEL EQUILIBRO 

PRESUPUESTARIO

LA GERENCIA DE ATENCIÓN 
INTEGRADA DE VALDEPEÑAS  
AMPLÍA LA COLABORACIÓN 
CON LA AECC

EL ACUERDO IMPLICA LA PUESTA EN MARCHA 
EN EL CENTRO DE SALUD 2 DE UN SERVICIO DE 
ASESORAMIENTO AL PACIENTE ONCOLÓGICO

VADLEPEÑAS AMPLÍA EL SERVICIO DE 
AYUDA A DOMICILIO

20 AÑOS DE CÁRCEL PARA EL 
MALTRATADOR REINCIDENTE 
DE VALDEPEÑAS QUE RAPTÓ A 
SU EXPAREJA

LA AUDIENCIA PROVINCIAL LO CONSIDERA 
CULPABLE DE CINCO DE LOS NUEVE DELITOS 
POR LOS QUE FUE JUZGADO

LA HOSTELERÍA VERÁ APROBADAS LAS BASES DE SUS LA HOSTELERÍA VERÁ APROBADAS LAS BASES DE SUS 

AYUDAS EN EL PRÓXIMO PLENOAYUDAS EN EL PRÓXIMO PLENO

VALDEPEÑAS PONDRÁ 1.500.000 EUROS EN ACTIVO EN VALDEPEÑAS PONDRÁ 1.500.000 EUROS EN ACTIVO EN 

EL PEQUEÑO Y MEDIANO COMERCIO ESTE AÑOEL PEQUEÑO Y MEDIANO COMERCIO ESTE AÑO
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VALDEPEÑAS

LANZA

VALDEPEÑAS

La Gerencia de Atención Inte-
grada de Valdepeñas, depen-
diente del Servicio de Salud de 
Castilla-La Mancha, amplía el 

acuerdo de colaboración con la Aso-
ciación Española Contra el Cáncer con 
el fi n de mejorar la atención psicosocial 
que se ofrece al paciente oncológico y 
sus familias. 

Con este objetivo se establece la ce-
sión de un espacio en el Centro de Sa-
lud Valdepeñas 2 para la atención psi-
cológica y de apoyo social por parte de 
la AECC. 

Desde la Gerencia de Valdepeñas 
han manifestado, “consideramos que 
damos un paso más incorporando es-
tos apoyos a la Atención Primaria, pues 
ayudan a consolidar una red de cuida-
dos continuos y de apoyo específi co 
desde la cercanía”, explica el gerente 
del área, Damián Aranda. 

La colaboración con la AECC, tal y 
como ha manifestado Aranda en su 
encuentro con el presidente de la aso-
ciación valdepeñera Victoriano Gonzá-
lez de la Aleja, “ha sido muy importan-
te para mejorar la calidad de vida del 
paciente oncológico y sus familiares”. 
Así en 2018 se rubricó el proyecto de 
acompañamiento ‘Primer impacto”, a 
través de voluntarios de la AECC. 

Los buenos resultados de este traba-
jo conjunto “nos han impulsado a am-
pliar esta cobertura de apoyo desde la 
Atención Primaria”, incide Aranda. 

Desde este punto de atención psico-
social con el que cuenta la AECC en el 
Centro de Salud se ofrecerá un servicio 
especializado de orientación y aseso-

ramiento del paciente oncológico y su 
círculo familiar, de forma que se les fa-
ciliten herramientas terapéuticas diri-
gidas a favorecer la adaptación al pro-
ceso de la enfermedad y el tratamiento, 
así como cualquier otro recurso adap-
tado a sus necesidades por parte del 
trabajador social o psicólogo. 

La fi nalidad es mejorar la calidad de 
vida del paciente oncológico y su en-
torno, reduciendo las alteraciones 
emocionales, afectivas y sociales que 
puedan surgir en su ámbito a causa de 
la enfermedad. 

El cáncer requiere constantes cuida-
dos, de larga duración en algunos casos 
y supone un fuerte impacto en el ám-
bito íntimo del enfermo. El deterioro 
físico pone de manifi esto además una 
serie de difi cultades sociales o labora-
les, puede agravar las ya existentes y 
generar un desajuste emocional. 

Para paliar estas difi cultades, la Ge-
rencia de Valdepeñas, de la mano de 
la AECC, es “sensible a la necesidad de 
promover y coordinar actuaciones”. 

Por su parte el presidente de la Junta 
Local de la AECC, Victoriano González 
de la Aleja, ha manifestado “el agrade-
cimiento a todo el equipo directivo y a 
todo el equipo en general del Hospital 
de Valdepeñas, ya que se hace un gran 
esfuerzo para ceder este espacio, para 
que los pacientes de toda la comarca 
de Valdepeñas puedan ser atendidos 
por la psicóloga y la trabajadora social 
de la AECC de forma gratuita”. 

Además, González ha remarcado “la 
referencia que es actualmente la AECC 
a nivel nacional en el tratamiento psi-
cológico y que empieza a ser en el 
ámbito social, indicando que durante 
2020 fue de lejos la asociación de pa-
cientes que más benefi ciarios atendió”. 

La Gerencia de Atención Integrada de Valdepeñas 
amplía la colaboración con la AECC para mejorar la 
atención psicosocial del paciente oncológico 
El acuerdo entre ambas entidades implica la puesta en marcha en el Centro de Salud Valdepeñas 

2 de un servicio de orientación y asesoramiento del paciente de cáncer y sus familiares

LA FIRMA DEL ACUERDO ENTRE LA GERENCIA Y LA AECC / LANZA

EL TERRORISMO, TEMA DE LAS DOS ÚLTIMAS PONENCIAS DEL CURSO DE 
SEGURIDAD Y DEFENSA DE LA UNED 

El Curso de Experto en Seguridad y Defensa que se viene desarrollando en la 
UNED de Ciudad Real, con sede en Valdepeñas, celebró el lunes una confe-
rencia centrada en las “Respuestas de la Comunidad Internacional frente al 
terrorismo”, a cargo de Mª Cristina García Carballo, magistrada juez adscrita 
al Tribunal Superior de Justicia de Castilla-La Mancha. El martes intervino en 
el curso Pilar Rangel Rojas, profesora asociada de Derecho Internacional Pú-
blico y RRII (Universidad de Málaga), con el tema “Terrorismo Yihadista y Ra-
dicalización Violenta/Lucha contra el Terrorismo Yihadista en el Sahel”. Por 
otra parte, la UNED acogerá este sábado, 8 de mayo de 10 a 14 horas una acti-
vidad en la que Francisco Javier Sánchez-Verdejo, Doctor en Filología Inglesa 
y profesor tutor del Centro Asociado, dará claves para presentar y defender 
un Trabajo Fin de Grado (TFG) y un Trabajo Fin de Máster (TFM).

VALDEPEÑAS CERRÓ ABRIL CON 
3.188 DESEMPLEADOS 
Valdepeñas tuvo en abril 3.188 des-
empleados (1.086 hombres y 2.102 
mujeres), ocho menos que en mar-
zo, cuando tuvo 3.196 (1.108 hombres 
y 2.088 mujeres) Al mirar los datos 
interanuales, se puede comprobar 
que el número de desempleados ha 
descendido en 153 personas, pues 
en abril de 2020 los parados con-
tabilizados eran 3.341. Por sectores, 
Servicios contó en abril de este año 
con 2.060 parados, siendo el sector 
con mayor número de desemplea-
dos, seguido de Agricultura con 411, 
las personas sin empleo anterior, 
que fueron 323, Industria con 295 y 
el sector de la Construcción con 99. 

HOY HABRÁ UNA VENERACIÓN 
PÚBLICA EN VALDEPEÑAS A 
NUESTRA SEÑORA DEL MAYOR 
DOLOR EN SU SOLEDAD

La Archicofradía de Nuestro Padre 
Jesús Nazareno Rescatado ha or-
ganizado una Solemne Veneración 
pública a Nuestra Señora del Mayor 
Dolor en su Soledad, que tendrá lu-
gar este viernes, en el Convento los 
Padres Trinitarios.

RAIGAMBRE CIERRA EL MOLINO 
DE LAS TRADICIONES E INAUGURA 
SU CRUZ DE MAYO

La Asociación de Folklore Raigambre 
ha informado de que ha decidido ce-
rrar el Molino de las Tradiciones, de 
que inauguró su Cruz de Mayo y de 
que conmemoró el Día de la Danza.

LA AMPA BERNARDO DE 
BALBUENA OTORGA EL PREMIO 
DEL CONCURSO DEL LOGOTIPO DE 
LA ASOCIACIÓN

La AMPA Bernardo de Balbuena, 
dentro del Plan de Actividades para 
el curso 2020-2021, convocó un 
concurso entre el alumnado del ins-
tituto para elegir el logotipo repre-
sentativo de la asociación. La gana-
dora ha sido Jimena Garrido, de 4º 
de Educación Secundaria Obligato-
ria.
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Tras la manifestación de la hos-
telería de Valdepeñas pidiendo 
poder abrir sus negocios por-
que afi rman que no son el pro-

blema de los contagios y solicitando 
que les lleguen las ayudas de las admi-
nistraciones, el alcalde de la ciudad, Je-
sús Martín, dio el miércoles una rueda 
de prensa en la que pidió “responsabi-
lidad y solidaridad” a los vecinos ante la 
situación que vive Valdepeñas, al ser la 
que tiene mayor número de contagios 
de Castilla-La Mancha, y anunció que 
las bases para las ayudas municipales 
por 500.000 euros a los sectores afec-
tados por la COVID-19 irán al próximo 
Pleno.

“Las ayudas provienen del Remanen-
te y hay que seguir un proceso para 
disponer del crédito y esperar a que 
se haya liberado la tesorería. Las bases 
irán al próximo Pleno municipal. A es-
tas ayudas se suma que se ha quitado la 
presión fi scal municipal, como las tasas 
de basura o por ocupación de espacio 
público (terrazas)”. 

Asimismo Martín dio a conocer que 
el ayuntamiento dará en un mes o mes 
y medio cheques a los vecinos para que 
los consuman en el comercio local. En 

total destinará 350.000 euros a esta 
iniciativa, que harán que se muevan 1,5 
millones de euros, ya que cada domici-
lio recibirá un talón que aporta el 25% 
de una compra de hasta 100 euros en el 
comercio local. Los talones se podrán 
canjear hasta Navidad y deberán reco-
gerse. Se informará de esta iniciativa 
próximamente.

El primer edil señaló que conside-
raba que se quitarían las restricciones 
actuales que tiene la ciudad al estar en 
nivel 3 reforzado, dado que habían dis-
minuido los casos, pero dijo que había 

que esperar que el miércoles no cam-
biasen dichos datos y que fuera el jue-
ves Sanidad quien dijera ofi cialmente 
si Valdepeñas cambiaba o no de nivel, 
teniendo en cuenta que en cualquier 
momento podemos volver a estar peor.

De tener medidas menos restrictivas, 
la hostelería, con la que ha dicho que se 
solidariza, podría abrir. 

El regidor municipal pidió a los ciu-
dadanos que no anulasen eventos que 
tuvieran contratados para este fi n de 
semana en la hostelería de la ciudad, 
como comuniones, para irse a cele-

brarlas a otras localidades y, en el caso 
de que la hostelería no pudiera abrir, 
que los pospongan para más adelante 
“para ayudar a los nuestros”. 

Dijo que la hostelería no es el pro-
blema de los contagios, pero que pa-
gan los platos rotos, económicamente 
hablando. “Hay que primar la vida por 
encima de todo y respetar las decisio-
nes que se toman, a lo que hay que su-
mar luego políticas fi scales”. Indicó que 
entendía que su manifestación no era 
un ataque contra el Gobierno ni con-
tra nadie, sino contra “el fantasma de 
la COVID”.

El primer edil comentó que a la si-
tuación actual “nos ha traído la falta 
de responsabilidad de unos pocos y la 
falta de solidaridad de otros”. Y decla-
ró que la ciudad ha llegado a tener una 
incidencia de 800 positivos por cada 
100.000 habitantes, que ahora es la 
que está peor de la región en positivos 
y por detrás del Hospital de Mancha 
Centro en hospitalizados, con 19.

Martín se puso como ejemplo de per-
sona que ha estado contagiada y que 
tiene secuelas de la COVID, como otros 
miembros de la Corporación y de los 
medios presentes en la rueda de pren-
sa.

El regidor municipal agradeció la 
responsabilidad de los manifestantes, 
que mantuvieron las medidas de segu-
ridad como lo hacen en sus estableci-
mientos.

Vacunas
Por otra parte, a preguntas de los me-
dios de comunicación sobre cómo va el 
proceso de vacunación en la localidad, 
el alcalde contestó que más del 30% de 
la población tiene al menos una dosis.

“De mantenerse así el ritmo de va-
cunación, creo que podremos llegar a 
los planes del Gobierno y conseguir la 
inmunidad de rebaño para septiem-
bre”.

El alcalde anuncia que las bases para 
las ayudas a los sectores afectados 
por la COVID irán al próximo Pleno
El primer edil dio a conocer que el ayuntamiento dará talones a los vecinos para que los consuman 

en el comercio local en los últimos seis meses del año
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Más de 200 hosteleros participaron el 
miércoles en la manifestación que rea-
lizaron desde la plaza San Marcos has-
ta la plaza de España, donde llevaron a 
cabo un acto reivindicativo rompiendo 
platos en el suelo.

Antonio Gutiérrez, en representa-
ción de todos, dijo que la solución a 
los contagios no es cerrar la hostelería. 
Recordó que llevan desde el día 17 de 
abril cerrados por el nivel 3 reforzado y 
concentrándose desde del día 20. “Se-
guimos protestando y haciéndonos oír. 
No somos el problema ni  la solución es 
cerrar la hostelería. Queremos que se 
nos oiga, se nos vea, se nos escuche y 
que los responsables tomen conciencia 

y actúen”.
Dijo que la alternancia entre abrir y 

cerrar les crea más problemas y que su 
cierre perjudica a otros sectores, como 
a los distribuidores.

Deseó que el jueves Sanidad dijera 
que Valdepeñas cambiaba de nivel y la 
hostelería pudiese  abrir.

Por su parte, el presidente de la Aso-
ciación Provincial de Hostelería, José 
Crespo, declaró que estaba en la mani-
festación apoyando al sector y porque 
también tiene intereses en Valdepeñas 
al contar con un negocio de hostelería. 
“Me siento maltratado por la situación”.

Insistió en la idea de que la hostelería 
no es la solución a la pandemia y que se 
está poniendo en riesgo a las empresas 
y el empleo.

Crespo apuntó que el sector lleva 

más de un año de agonía, con pérdidas 
inasumibles, cuando esta época debe-
ría ser provechosa por las comuniones. 
En este sentido, pidió que quien ce-
lebre estos eventos no se vaya a otras 
localidades, porque así no se elimina el 
riesgo.

Afi rmó que la hostelería ha sido “in-

justamente tratada” y que por cerrar no 
bajan los contagios, ni por cerrar antes, 
sobre todo porque la gente sigue que-
riendo juntarse y busca otras alterna-
tivas.

Destacó que si ponen hora de cierre a 
la hostelería pero no hay toque de que-
da, la gente hará botellón.

Más de 200 hosteleros participaron en 
la manifestación del miércoles

LA MANIFESTACIÓN DE LOS HOSTELEROS DE VALDEPEÑAS / M. G.
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Valdepeñas se sumó el lunes, 3 
de mayo, a la conmemoración 
del Día Nacional de la Con-
vención Internacional sobre 

los Derechos de las Personas con Dis-
capacidad de Naciones Unidas.

Una jornada en la que el objetivo es 
“conmemorar y reconocer la impor-
tancia de este instrumento normativo 
internacional que ha supuesto un cam-
bio a la hora de abordar el fenómeno 
de la discapacidad”, afi rmó la conceja-
la de Servicios Sociales, María del Mar 
Marqués, recordando que “desde la 
administración local se vela por la pro-
tección efectiva de sus derechos, con 
una atención y seguimiento mediante 
el Consejo Local de Personas con Dis-
capacidad”.

La convención y el protocolo faculta-
tivo del Día Nacional de la Convención 
Internacional sobre los Derechos de 
las Personas con Discapacidad fueron 
aprobados por la Asamblea General de 

la ONU el 13 de diciembre de 2006. Es-
paña la ratifi có en el año 2007 y el 3 de 
mayo de 2008 entró en vigor, pasando 
a formar parte de su ordenamiento ju-
rídico.

Este tratado supone la consagración 

del enfoque de derechos de este co-
lectivo y considera a las personas con 
discapacidad como sujetos titulares de 
derechos, mientras que el Estado está 
obligado a garantizar que el ejercicio 
de los mismos sea pleno y efectivo.

Valdepeñas insiste en velar por la 
protección efectiva de los derechos 
de las personas con discapacidad
El lunes, 3 de mayo, se conmemoró el Día Nacional de la Convención Internacional sobre los 

Derechos de las Personas con Discapacidad de Naciones Unidas
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Cuatro alumnos del ciclo formativo 
de Grado Superior de Automoción del 
Instituto Gregorio Prieto realizan un 
proyecto extendido de FP Dual en la 
empresa Cojali.

Paulino, Juan Carlos, Diego y Francis-
co son los alumnos de segundo curso 
de dicho ciclo formativo que han deci-
dido no dejar “pasar el tren” de realizar 
un proyecto extendido de FP Dual en 
la multinacional española Cojali, fun-
dada hace más de 30 años en Campo 
de Criptana y que tiene como puntos 
fuertes la investigación, la tecnología y 
la innovación.

Esta empresa, que se centró en sus 
comienzos en la fabricación de com-
ponentes, ha evolucionado con el fi n 
de cubrir las crecientes necesidades 
del sector de la automoción industrial 
y ha desarrollado una amplia variedad 
de soluciones tecnológicas.

Un proyecto de FP Dual extendida 

obliga al alumnado a renunciar a su pe-
ríodo ordinario de prácticas en empre-
sas (400 horas de FCT curricular, que 
normalmente se desarrollan de abril 
a junio), para pasar a hacerlas en sep-
tiembre, octubre y noviembre (por ese 
motivo, hablamos de proyecto extendi-
do de FP Dual modalidad B).

Las ventajas que este proyecto tie-
ne para el alumnado son que reciben 

unos cursos de formación especializa-
da, muy importantes para una posible 
inserción laboral en la empresa y que 
otros compañeros/as del ciclo for-
mativo no obtienen; que realizan una 
formación dual extracurricular, en la 
que continúan su formación en uno o 
varios puestos de trabajo de la empre-
sa; en el caso de la empresa Cojali, el 
alumnado realiza un total de 760 horas 

de FP dual (incluida la formación espe-
cializada); reciben una beca mensual de 
400 euros brutos; y, en algunas empre-
sas, como es el caso de Cojali, es muy 
probable la inserción laboral de estos 
alumnos.

 
C-LM Skills

El IES Gregorio Priteto participa en 
la nueva edición de los campeonatos 
regionales de Formación Profesional 
‘CLM Skills’, unas pruebas convocadas 
por la Consejería de Educación, Cultu-
ra y Deportes para premiar a los mejo-
res estudiantes de cada modalidad de 
competición.

En la presente edición se han con-
vocado 27 competiciones y una moda-
lidad de exhibición que tendrán lugar 
en 18 sedes. En el IES Gregorio Pireto 
la compteición se desarrollará el 12 de 
mayo para Panadería.

El objetivo de estas competiciones 
es doble. Por un parte, comprobar los 
conocimientos y habilidades adquiri-
das por el alumnado de los centros de 
Formación Profesional y, por otro, es-
timular y reconocer el trabajo que de-
sarrollan estudiantes y docentes de las 
distintas familias profesionales.

Cuatro alumnos del IES Gregorio Prieto realizan un 
proyecto extendido de FP Dual en la empresa Cojali

ANA MARÍA RUIZ VISITÓ EL 
CEIP JESÚS CASTILLO CON 
MOTIVO DE SU SEMANA DEL 
LIBRO
Las actividades que se han desa-
rrollado en el CEIP Jesús Castillo 
con motivo de la Semana del Libro 
y la Lectura culminaron el lunes. Ha 
sido “una semana cargada de ilusión 
y pasión por los libros: un progra-
ma de animación a la lectura, cuen-
tacuentos, lecturas colectivas y visi-
tas a nuestra biblioteca”.
La semana se ha cerrado “con un 
encuentro muy especial”, la visita de 
Ana María Ruiz, “escritora, valdepe-
ñera, apasionada por el arte, por la 
lectura y, sobre todo, enfermera, su 
verdadera pasión. Y alumna de este 
colegio”. Autora del libro “Libros 
que salvan vidas”, compartió con los 
alumnos y alumnas del centro sus 
experiencias durante los momentos 
difíciles de la pandemia, los malos y 
los buenos momentos, gestos, mira-
das y “abrazos prohibidos”.
“Desde su iniciativa de ayudar a los 
demás, nos enseña cómo los libros 
pueden ayudar a superar los mo-
mentos más difíciles”.
Ana Ruiz ha podido, además, en-
contrarse con sus recuerdos en su 
“cole”. "Gracias, Ana”.

LOS ALUMNOS DEL IES GREGORIO PRIETO QUE PARTICIPAN EN EL PROYECTO / LANZA
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La concejala de Servicios Socia-
les del Ayuntamiento de Valde-
peñas, María del Mar Marqués, 
anunció el martes en rueda de 

prensa que el servicio de Ayuda a Do-
micilio se ampliará en cerca de 4.000 
horas en la localidad, pasando de 
59.230 a 63.018 horas (56.940 de lu-
nes a sábado y 6.077 domingos y fes-
tivos), califi cando este anuncio como 
una buena noticia.

Esta ampliación se debe a un con-
venio suscrito entre la Consejería de 
Bienestar Social de la Junta de Comu-
nidades de Castilla-La Mancha y el 
Ayuntamiento de Valdepeñas y cubre 
el aumento de la demanda del ser-
vicio dada la situación actual por la 
COVID-19, que hace que no esté dis-
ponible el servicio de estancias diur-
nas y que no accedan nuevos usuarios 
a las residencias de mayores. Con las 
nuevas horas ya no hay lista de espe-
ra para acceder al servicio y hay su-
fi cientes horas para acoger a nuevos 
usuarios.

María del Mar Marqués indicó que 
a 31 de diciembre los usuarios eran 

158 y a día de hoy son 175, habiéndose 
eliminado la lista de espera de 11 per-
sonas que había. Dichos usuarios son 
atendidos por 50 personas, la mayoría 
a través de la empresa concesionaria 
Ferrovial, teniendo el ayuntamiento 
contratadas a dos de ellas.

Las horas que se han ampliado se 
han destinado a los nuevos usuarios 
y también a aumentar las horas que 
tenían algunos de los usuarios que 
había.

El servicio supone un coste cerca-
no a los 600.000 euros, de los que 
100.000 son aportados por el Ayunta-
miento de Valdepeñas y el resto por 
el Gobierno regional y los usuarios.

Marqués recordó que el servicio de 
Ayuda a Domicilio se presta a usua-
rios en situación de dependencia (sea 
laboral, económica, educativa, sani-
taria, personal o social) que difi culte 
que una persona o la unidad familiar 
pueda desenvolverse con autonomía 
en su domicilio y entorno habitual.  
La situación de dependencia debe ser 
reconocida por la Dirección General 
de Dependencia de la Junta de Co-
munidades, para que estas personas 
puedan permanecer viviendo en sus 
domicilios gracias a que se cubren 

ciertas necesidades para ellos y sus 
familias en cuanto a la limpieza bási-
ca, preparación de la comida o facili-
tar estrategias básicas que contribu-
yan a aumentar su autonomía.

Estancias diurnas y otros servicios
María del Mar Marqués explicó que 
el servicio de Estancias Diurnas y los 
servicios de podología y peluquería 
del Centro de Mayores del Lucero, 
dependiente del ayuntamiento, están 
cerrados debido a la situación de ni-
vel 3 reforzado de la ciudad. “Aunque 
se podrían abrir los servicios, hemos 
decidido ser prudentes dada la situa-
ción en la que estamos. Esperaremos 
a las noticias del jueves para saber si 
cambiamos o no de nivel”, dijo.

A pesar de que el servicio de estan-
cias diurnas está cerrado, se sigue 
prestando desde junio del año pasa-
do en los domicilios de los usuarios 
a través de dos profesionales (auxi-
liar de fi sioterapia y terapeuta). “Los 
familiares están contentos de poder 
contar con este servicio en los domi-
cilios”, apuntó Marqués. “No hemos 
tenido ni un contagio”.

Este servicio cuenta con 20 usua-
rios.

Valdepeñas amplia en cerca 
de 4.000 horas el servicio de 
Ayuda a Domicilio
Las horas han pasado de 59.230 a 63.018 y se ha eliminado la lista de espera que había de 

personas que querían acceder a este servicio

MARÍA DEL MAR MARQUÉS, CONCEJALA DE SERVICIOS SOCIALES EN VALDEPEÑAS / M. G.
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Por quinto año consecutivo, la Con-
ferencia Española de Consejos Re-
guladores Vitivinícolas, la asociación 
que representa a las denominacio-
nes de origen de vino, ente ellas la D. 
O. Valdepeñas, organiza el Día Movi-
miento Vino D.O. Será este sábado, 8 
de mayo y, como ya ocurrió en 2020, 
se celebrará de forma virtual, lo que 
no supondrá un impedimento para 
reivindicar, con esta acción, el vino 
con denominación de origen, los 
valores a él ligados y, en este 2021, 
también las joyas turísticas, gastro-
nómicas y culturales de cada zona.

De este modo, el sábado a las 
13.30 horas las Denominaciones de 
Origen, los apasionados del vino 
con D.O. y el público en general se 
podrán unir de manera simbólica y 
brindar de forma simultánea por el 
vino con denominación de origen 
para celebrar este día. 

Las señas de identidad de esta ac-
ción se mantienen intactas: carácter 
festivo y participativo, reivindica-
ción del vino con D.O., de los valores 
a él ligados (calidad, diversidad, au-
tenticidad, arraigo cultural, estilo de 
vida saludable, protección del me-
dio ambiente y sostenibilidad…) y de 
todos y cada uno de los territorios 
adscritos a las denominaciones de 
origen de vino. 

Joya de nuestro patrimonio
Además, este año el Día Movimien-
to Vino D.O. servirá para hacer un 
llamamiento a reconocer el valor 
diferencial del vino D.O. como una 
joya de nuestro patrimonio, al igual 
que existen otro tipo de joyas cultu-
rales, paisajísticas o gastronómicas 
en las distintas regiones de España. 
Y es que esta edición tiene un hilo 
conductor con el que se preten-
de ayudar a promocionar, tanto el 
vino D.O. de una zona, como la zona 
misma, las joyas de cada territorio, 
contando entre ellas un producto 
tan suyo y diferencial como el vino 
vinculado a ese origen. 

Así, a través del hashtag #Vino-
DOJoya, CECRV invita a los usua-
rios de redes sociales de las DDOO 
de nuestro país, y de cuantas enti-
dades y personas quieran unirse, a 
que brinden por el vino D.O. de su 
zona y, a la vez, por esas otras joyas 
que todos tenemos cerca, en nues-
tro pueblo, en nuestra región, en 
nuestra comunidad, en forma de 
patrimonio histórico-artístico, gas-
tronómico, paisajístico, natural… 

El 8 de mayo se 
celebra el Día 
Movimiento Vino 
D.O. 2021
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LIDL DESMIENTE QUE 
HUBIERA A LA VEZ CATORCE 
PERSONAS POSITIVAS EN 
COVID-19 COMPRANDO EN SU 
ESTABLECIMIENTO

El Supermercado Lidl ha desmenti-
do en declaraciones a Lanzadigital la 
información que circula por grupos 
de WhatsApp y redes sociales sobre 
que había catorce personas posi-
tivas en COVID-19 comprando en 
su establecimiento de Valdepeñas, 
a pesar de que varias personas han 
asegurado haber estado presentes 
ante esta situación.
Desde el Departamento de Comu-
nicación de la central de Lidl y tras 
haber contactado ésta con la dele-
gación de Valdepeñas, han indicado 
que confi rman que “se trata de un 
nuevo bulo, por lo que desmentimos 
por completo que los hechos descri-
tos hayan tenido lugar”.
Además, han recordado que “en Lidl 
seguimos trabajando para prestar 
servicio y garantizar al máximo la 
seguridad de nuestros empleados y 
clientes en un contexto como el ac-
tual”.
Lanzadigital ha contactado también 
con la Policía Local y la Policía Na-
cional y han señalado que no tienen 
constancia de que los hechos men-
cionados se hayan producido ni han 
puesto denuncias al respecto.
Según la información de los grupos 
de WhatsApp y redes sociales, hace 
varios días un médico en una versión 
y una vecina de una persona que 
había dado positivo en coronavirus 
en otra versión, había llamado a la 
policía al haber visto a esa persona 
positivo en COVID comprando en 
Lidl Valdepeñas y cuando la policía 
se personó en el establecimiento y 
dijo que la persona positiva en coro-
navirus se identifi cara levantando la 
mano, la levantaron catorce perso-
nas.
Dicha información también cuenta 
que se procedió a cerrar el estable-
cimiento y a tomar datos de todas 
las personas que había en el mismo, 
tanto para denunciar a los casos po-
sitivos, como para tener un control 
por si se había producido algún con-
tagio.
Como decimos al principio de la no-
ticia, Lidl ha desmentido estos he-
chos.

BELÉN RODRÍGUEZ

CIUDAD REAL

La sección segunda de la Audien-
cia Provincial ha condenado a 
20 años de cárcel por detención 
ilegal, agresión sexual, violencia 

doméstica y allanamiento de morada 
a Iván S.R., un reincidente por malos 
tratos de Valdepeñas, con tres conde-
nas previas por delitos menos graves, 
que siguió hostigando a su expareja 
después de que rompieran en junio de 
2018.

El tribunal, que juzgó el caso hace 
unas semanas, considera probado que 
Iván S.R., de 31 años, se saltó la orden 
de alejamiento que le impuso la justicia 
en junio de 2018, cuando la que había 
sido su compañera sentimental lo de-
nunció por un nuevo de episodio de 
violencia de género.

Siguió hostigándola después de 
romper

Pese a la orden en vigor, el joven siguió 
manteniendo contacto con ella sin que 
lo denunciara (ella explicó en el juicio 
que le tenía miedo, y que creía que 
así se apaciguaría), hasta el 6 de abril 
de 2019 cuando una madrugada la si-
guió hasta su casa, la sacó de allí por la 
fuerza, y se la llevó a otra vivienda en 
la que la retuvo contra su voluntad y la 
agredió sexualmente, hasta que ella lo 
convenció para que la dejara.

“Contundencia” del testimonio de 
la mujer

La sala destaca en este caso la “contun-
dencia” del testimonio de la víctima en 

el juicio “sin contradicciones esencia-
les, un testimonio cuya credibilidad ha 
venido a ser igualmente corroborada 
por el Informe del equipo psicosocial, 
debidamente sometido a contradicción 
por sus autoras en el acto del plenario”.

La sentencia, que se hizo pública el 
pasado viernes, difi ere de las preten-
siones de fi scalía y acusación particu-
lar en que solo se considera probado 
un delito de agresión sexual y otro de 
violencia doméstica, en vez las dos vio-
laciones y los tres presuntos delitos de 
maltrato por los que acusaron (solicita-
ron 39 años).

25.000 euros por daños morales
El tribunal también destaca en el fallo 
«la gravedad de los hechos que tuvo 
que soportar la víctima, desde el alla-

namiento de su domicilio, donde fue 
objeto de actos violentos, su detención 
ilegal que duró varias horas, durante 
las cuales se vio violentada a mantener 
relaciones sexuales. Son hechos de los 
que indudablemente y de los propios 
hechos probados, se desprende un 
daño moral», dice textualmente la se-
tencia que fi ja 25.000 euros de indem-
nización.

La sentencia exculpa de cualquier 
responsabilidad a los amigos del acu-
sado acusados de encubrir que hubiera 
raptado a su ex, para los que la fi scalía 
pedía condena por delito contra la ad-
ministración de justicia.

La sentencia no es fi rme, se puede 
recurrir. 

El acusado está en prisión preventiva 
por esto desde abril de 2019.

20 años de cárcel para el 
maltratador reincidente de 
Valdepeñas que raptó a su expareja
La Audiencia Provincial lo considera culpable de cinco de los nueve delitos por los que fue juzgado 

hace unas semanas. El tribunal destaca la “contundencia” del relato de la víctima

EL CONDENADO ESTÁ EN PRISIÓN PREVENTIVA DESDE ABRIL DE 2019 / J.JURADO

LA HERMANDAD DE MISERICORDIA 
INAUGURÓ SU CRUZ DE MAYO

La Hermandad de Misericordia y Pal-
ma, de Valdepeñas, inauguró el pa-
sado sábado, 1 de mayo, su Cruz de 
Mayo en las dependencias de su Casa 
Hermandad, sita en C/ Cristo, 77, 
procediendo a su bendición, la cual 
corrió a  cargo del párroco del San-
to Cristo y consiliario de la Herman-
dad, Emilio Jesús Montes Romero. La 
Cruz de Mayo de la Hermandad es-
tará abierta durante todo el mes los 
viernes, sábados y domingos de 17.30 
a 19.30 horas.
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El Pleno de mayo del Ayunta-
miento de Valdepeñas cele-
brado el lunes de manera te-
lemática por la situación ante 

el brote de coronavirus en la ciudad y 
porque el alcalde, Jesús Martín, se está 
recuperando de una operación, rescin-
dió el contrato con la empresa conce-
sionaria del Marketplace “Valdepeñas 
Shopping” por incumplimiento del 
mismo e inició el procedimiento para 
un nuevo proceso de contratación.

El alcalde, Jesús Martín, indicó que 
desde el ayuntamiento se han reunido 
con las 60 empresas que utilizan esta 
plataforma y que la resolución del con-
trato viene motivada por sus quejas. “La 
empresa hizo una rebaja temeraria que 
no es capaz de cumplir”. Explicó que la 
empresa ganó un concurso público.

IU y el PP pidieron que se tomen me-
didas para que situaciones de este tipo 
no vuelvan a producirse.

En la misma situación del Marketpla-
ce está la Plataforma Virtual de Inter-
conexión con Desempleados. 

En este punto, el primer edil afeó a 
la portavoz de VOX, Lola Gómez, que 
ponga en tela de juicio la honorabilidad 
de políticos del ayuntamiento en estos 
procesos, mientras ella se va a Madrid y 
se salta el cierre perimetral para acudir 
a mítines de su partido.

Gómez aseguró que tenía los per-
misos tanto en este punto como en 
un ruego que hizo a los portavoces 
del PSOE y de IU para que “antes de 
salir en los medios de comunicación 
a hablar de otros compañeros, se in-
formen” y enseñó un documento que 
acredita que podía salir de Valdepeñas 
del 23 al 25 abril.

Ambos contratos mencionados se 
encuentran dentro de la estrategia 
EDUSI “Valdepeñas On” y están fi nan-
ciados en un 80% con fondos Feder.

La Casa del Agua
Por otra parte, el Pleno desestimó la 
petición de La Casa del Agua para el 
restablecimiento del equilibrio presu-
puestario como consecuencia del cese 
de actividad por el estado de alarma.

La empresa concesionaría pedía unos 
71.000 euros por lo que había dejado de 
ingresar y más de 90.000 euros que 

había destinado a gastos, pero no ha 
podido justifi car la pérdida económica, 
además de que ha recibido fondos de 
otras administraciones por el ERTE de 
sus trabajadores.

Otros temas
Otros temas de la sesión plenaria fue-
ron dar cuenta de la información eco-
nómico-fi nanciera y presupuestaria 
del primer trimestre del año (el Grupo 
Municipal de IU pidió que se reduzca el 
tiempo para pagar a proveedores); una 
modifi cación presupuestaria por cré-
ditos extraordinarios de 38.000 euros 
para cambiar el equipo de climatiza-
ción del ayuntamiento, que se ha ave-
riado; y la ratifi cación  de la resolución 
de alcaldía sobre la gestión directa del 
servicio público de radio y televisión 
digital local, aunque el Equipo de Go-
bierno señaló que no tiene intención 
de crear una televisión local.

En este sentido, la portavoz de VOX, 
Lola Gómez, dijo que no se creía que 
no la fueran a explotar y que eso perju-
dicaría a los medios locales, por lo que 
fue el único partido en votar en contra.

El alcalde explicó que se renueva una 
concesión que ya tenía el ayuntamien-
to desde hace 18 años y que no se ha 
utilizado, que ahora pasa a ser digital.

Otro punto fue la ratifi cación del de-
creto de aprobación para la modifi ca-
ción del contrato de servicios sujeto a 
regulación armonizada, para la implan-
tación y mantenimiento de un nuevo 
sistema informático para la gestión 

integral de recursos humanos de este 
ayuntamiento, ampliando en dos per-
sonas más quienes pueden acceder a 
este sistema.

VOX señaló que el ayuntamiento es la 
mejor empresa de colocación, critican-
do este hecho, al contar con 200 em-
pleados estables anuales (funcionarios 
y laborales fi jos) y 300 de carácter tem-
poral. Apuntó que debería encargarse 
de traer empresas a la ciudad.

Por su parte, IU apostó por la crea-
ción de empleo público.

El portavoz del Equipo de Gobierno, 
Francisco Delgado, apuntó que sería 
bueno que hubiera más trabajadores 
municipales, porque signifi caría que la 
ciudad ha crecido y necesita más tra-
bajadores.

El Pleno aprobó la inadmisión de re-
curso de reposición presentado por IU 
contra el acuerdo de Pleno del 7 de di-
ciembre de aprobación defi nitiva de la 
ordenanza reguladora de licencias de 
vado, reserva especial y usos extraor-
dinarios.

La portavoz de VOX declaró que veía 
que el recurso estaba bien presentado 
y que no querían que sirviese de excu-
sa para no dejar que la oposición pueda 
presentar alegaciones en otros temas.

El portavoz del Equipo de Gobierno 
explicó que legalmente el recurso de 
reposición no se puede aceptar en este 
caso.

La sesión incluyó varios puntos sobre 
la expropiación de terrenos para conti-
nuar con el Plan de Tormentas hacien-

do un vial desde la Rotonda de los Do-
nantes de Sangre hasta la avenida del 
Vino, para evitar inundaciones.

También se aprobó la nueva normati-
va para el funcionamiento de la Biblio-
teca Pública “Ana de Castro”.

Iniciado el procedimiento 
para el Marketplace tras haber 
rescindido el contrato anterior
El Pleno también desestimó la petición de La Casa del Agua para el restablecimiento del equilibrio 

presupuestario como consecuencia de cese de actividad por el estado de alarma

MOMENTO DEL PLENO TELEMÁTICO DE MAYO  / LANZA

Mociones ruegos 
y preguntas

El Grupo Municipal de IU presentó 
dos ruegos, uno para solicitar la pro-
tección de los elementos culturales, 
históricos y naturales del Cerro de 
La Cocinilla y otro para la convo-
catoria de subvenciones destinadas 
al pequeño comercio, la hostelería 
y otras actividades afectadas por la 
COVID-19 en Valdepeñas.

En este último punto pidió que se 
agilicen los trámites para la convo-
catoria de subvenciones, que estaba 
prevista para abril.

El Grupo Popular presentó un rue-
go para pedir que el Equipo de Go-
bierno haga un esfuerzo y trabaje 
con las organizaciones empresaria-
les y los empresarios para establecer 
las bases para las ayudas a empresa-
rios y otro ruego para que mire por 
los intereses de los hosteleros, los 
comerciantes  y los centros de ocio, 
“que sufren esta situación y que el 
alcalde se reúna y hable con Page e 
interceda por ellos”.

El Grupo de IU presentó una pre-
gunta sobre los vertidos ilegales del 
barranco Elola y el primer edil con-
testó que se aplica la legislación vi-
gente, pero que conlleva unos pla-
zos.

El Grupo Popular preguntó por la 
apertura de Bodegas A-7 al públi-
co y el regidor municipal respondió 
que está previsto abrirlo con el buen 
tiempo, al igual que otros espacios 
públicos, utilizando su escenario 
también para llevar a cabo activida-
des culturales, en la medida en que 
la pandemia lo permita.

Molino de las Tradiciones
Por su parte, el Grupo Municipal de 
Ciudadanos preguntó cuáles  han 
sido los motivos para el cierre del 
Molino de las Tradiciones de Rai-
gambre y cómo va el proyecto que 
esta asociación presentó para la 
puesta en marcha del Museo de los 
Molinos.

El alcalde contestó que Raigam-
bre solicitó el espacio del Molino 
Gregorio Prieto para una exposi-
ción etnográfi ca de trajes populares, 
principalmente, para lo que hizo un 
convenio con el ayuntamiento. Aho-
ra ya no quieren seguir con dicho 
convenio. “Si lo quieren seguir soli-
citando, ahí lo tienen”.

En cuanto al proyecto, dijo que 
está en estudio por la situación de la 
pandemia.
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Seis fi nales para el Viña Albali 
Valdepeñas

El cuadro azulón cayó derrotado ante el Zaragoza por 7-5, a pesar de realizar un buen partido, y en los seis últimos 

deberán poner toda la carne en el asador, ya que la clasifi cación se encuentra muy apretada

LANZA / CIUDAD REAL

El Viña Albali Valdepeñas disputó una nue-
va jornada en la Primera División de Fút-
bol Sala. La 30ª jornada del campeonato 
en la que el equipo vinatero rindió visita al 

Fútbol Emotion Zaragoza en un partido que tuvo 
un fi nal de infarto, pues se anotaron 12 goles, tres 
de ellos en el último minuto del partido, donde 
puedo ganar cualquiera de los dos, pero al fi nal se 
llevó la victoria el equipo aragonés por 7-5.

Esta vez la suerte no estuvo de parte del equipo 
de David Ramos, que sin quitar mérito a Iván Ber-
nad, portero de equipo maño, pero los azulones 
estrellaron varios balones en los postes. Por su 
parte, el Zaragoza, estuvo más acertado de cara a 
portería, aunque Edu Sousa, salvó varias ocasio-
nes claras de gol.

Los minutos fi nales del partido fueron de pura 

emoción. A falta de tres minutos para el pitido fi -
nal, Catela anotó el cuarto gol para el Valdepeñas 
(5-4, en el marcador) y el equipo valdepeñero se 
mostró muy insistente en busca de la remontada. 
Pero  en el último minuto del partido, cometieron 
una nueva falta, lo que proporcionó un doble pe-
nalti para los maños, que Carlos Retamar se en-
cargaría de transformar y poner el 6-4 en el elec-
trónico. A pesar del gol en contra, el Valdepeñas 
no se resignaba y Cainan marcó el 6-5 para dar 
alas a los suyos, pero a falta de pocos segundos, 
Eloy Rojas, anotaría el séptimo y defi nitivo tanto 
del partido para los suyos (7-5).

Una derrota que deja al equipo de David Ramos 
con mal sabor de boca, sabiendo que lo intentaron 
hasta el fi nal y que esta vez la suerte no acompa-
ñó.

En la clasifi cación, el equipo azulón ocupa la 
octava plaza, la última que da derecho a jugar los 

play-off por el título, con 39 puntos. A los valde-
peñeros les quedan seis partidos por disputar, dos 
aplazados de jornadas anteriores ante Córdoba y 
Movistar Inter, más los cuatro de las jornadas que 
quedan para terminar la competición regular.

Este sábado, el Viña Albali Valdepeñas disputa-
rá el duelo correspondiente a la 31ª jornada ante 
Osasuna Magna. Lo hará en casa, en el pabellón 
Virgen de la Cabeza a partir de las 19:00 horas.  El 
conjunto de Pamplona será un hueso duro de roer, 
a pesar de estar situado en la 13ª posición de la ta-
bla, cuenta con 33 puntos, aunque con un partido 
más que los valdepeñeros.

En estas últimas jornadas, el conjunto vinate-
ro tendrá que poner toda la carne en el asador 
para afi anzarse en puestos de play-off, por lo que 
hay poco margen de error, ya que entre el octavo 
puesto y el décimo cuarto (última plaza de Prime-
ra División) solo hay seis puntos de diferencia.

CHINO, DISPARA ANTE DOS JUGADORES DEL ZARAGOZA / ÁREA 11
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